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●● «Золотой» мусор 
Вокруг утилизации твёрдых бытовых
отходов сколачивается весьма доходный
бизнес

●● Пыль в глаза: 
наследники Тома Сойера
Нашей многострадальной стране только
пустопорожних грантов не хватало

— 2�я страница
●● Власть негодяев

Украина отметила так называемый 
День достоинства и свободы

— 3�я страница

Сегодня в номере:

Адреса сопротивления

С газетой и плакатом
В Саратове коммунисты Ленинского райкома КПРФ провели пикеты против пен�

сионного геноцида и ухудшения жизни большинства граждан.

НА АКЦИИ ПРОТЕСТА партийные активи�
сты раздавали партийную газету «Комму�

нист — век ХХ—ХХI», в материалах которой от�
ражена принципиальная позиция Саратовского
обкома КПРФ по злободневным проблемам в
нашей жизни.

Хлёсткие слоганы плакатов пикетчиков вы�
звали живой отклик у саратовских автомобили�
стов и пешеходов, которые одобрительно сигна�
лили и приветствовали пикетчиков.

Пресс�служба Саратовского обкома КПРФ.

Заявление Сахалинского обкома КПРФ
в связи с возможной передачей части

Курильских островов Японии

М ИТИНГАМИ, демон�
страциями, перекры�
тиями дорог и даже за�

хватом административных зда�
ний Киргизию не удивишь. Од�
нако, как правило, движущей
силой этих акций являются ро�
дичи и земляки политиков, от�
странённых от «жирных» долж�
ностей либо арестованных за
коррупционные преступления.
Архаизация социальной систе�
мы привела к тому, что любая
солидарность, за исключением
родовой и клановой, в респуб�
лике практически исчезла.
Нужна действительно серьёз�
ная причина, чтобы люди, объ�
единившись, начали отстаивать
свои права.

Такой причиной стали оче�
редные планы правительства по
реформированию системы
здравоохранения. Надо сказать,
что после 1991 года различного
рода экспериментов она пере�
жила немало. Например, дет�
ские и взрослые поликлиники
были объединены в общие цен�
тры семейной медицины
(ЦСМ), произошло введение
обязательного медицинского
страхования и системы соопла�
ты. Ни доступность и качество
медицинской помощи, ни по�
ложение врачей эти шаги не
улучшили. Общее количество
коек снизилось с 52,2 тысячи 
в 1990 году до 26,9 тысячи в
2017�м, число врачей за тот же
период уменьшилось с 15 до 13,9
тысячи. И это в условиях небла�
гоприятной санитарно�эпиде�
миологической обстановки.
Так, заболеваемость туберкулё�
зом (93 случая на 100 тысяч че�
ловек населения) в Киргизии
сейчас вдвое выше, чем трид�
цать лет назад. Зарплаты в от�
расли редко превышают 10 ты�

сяч сомов (9,5 тыс руб.), дефи�
цит кадров в государственных
медучреждениях достигает 60
процентов, восемь из десяти
врачей — пенсионного возраста.

Наивно ждать кардинальных
изменений и от новой рефор�
мы. Хотя чиновники, разумеет�
ся, уверяют в обратном. «Цель
преобразований — удовлетво�
рение потребностей граждан,
все другие прихоти должны
отойти на второй план, — за�
явил министр здравоохранения
Космосбек Чолпонбаев. — Дав�
но пора задуматься над тем, что
на развитие социального секто�
ра тратятся большие деньги.
При этом растёт число недо�
вольных услугами». 

Что же предлагают власти на
этот раз? Во�первых, провести
реорганизацию административ�
но�финансовой системы учреж�
дений здравоохранения. В каж�
дом районе будет выбран круп�
нейший ЦСМ, который наделят
функциями головного центра.
Его руководство станет решать
все финансовые и кадровые во�
просы. В простых поликлини�
ках останется только главврач,
остальной административно�
управленческий аппарат будет
сокращён. Как утверждают в
минздраве, это повысит про�
зрачность тендеров и закупок и
позволит сэкономить немалые
средства — как минимум 130
миллионов сомов (124 млн руб.)
в год. Критики реформы возра�
жают, говоря, что изменения
нарушат координацию работы
системы здравоохранения. К то�
му же в обычных поликлиниках
предлагается ликвидировать ла�
боратории, а это снизит доступ�
ность необходимых исследова�
ний для пациентов.

Во�вторых, специалистов
заставляют переучиваться и
становиться семейными вра�
чами. Каждый такой врач дол�
жен одновременно быть тера�
певтом, педиатром и гинеко�
логом. На повышение квали�
фикации отводится всего во�
семь месяцев без отрыва от ра�
боты, что заставляет сомне�

ваться в мастерстве многопро�
фильных «эскулапов». 

Возможность выбора у меди�
ков фактически отняли. Следу�
ющий пункт реформы предус�
матривает введение балльной
шкалы оценки их труда. Мин�
здрав разработал множество
индикаторов, каждому из кото�
рых соответствует определён�
ное количество баллов. А к по�
следним напрямую привязаны
выплаты. Набравшему макси�
мальное число баллов доста�
нется надбавка в 16 тысяч со�
мов (15,2 тыс. руб.), не полу�
чившим их вовсе придётся до�
вольствоваться нищенским ба�
зовым окладом. При этом дан�
ная система распространяется
только на сертифицированных
семейных врачей. 

Много вопросов вызывают
сами индикаторы. Среди них —
число обслуженных пациентов с
пневмонией, диареей и гипер�
тонией, принятых детей до года
и т.д. Удовлетворить всем этим
требованиям очень трудно, что
повышает риск банальных при�
писок. Сами чиновники при�
знаются, что полноценное внед�
рение балльной системы — дело
не одного месяца. Однако вра�
чей уже лишили ряда надбавок.
Например, за обслуживание
больных на дому. В результате за
октябрь медики получили суще�
ственно урезанные зарплаты.

Возмущённые сотрудники ре�
шились начать акции протеста.
13 ноября митинг прошёл у зда�
ния минздрава, а 19 ноября вра�
чи вышли к «Белому дому» — ре�
зиденции парламента и прези�
дента. Врачи говорили, что, про�
работав по 20—30 лет педиатра�
ми, теперь они должны и вести
приём пожилых пациентов, и
работать гинекологами. По их
словам, обращения в министер�
ство окончились безрезультатно:
на все вопросы отвечают: «Не
хотите — не работайте!»

Конечным итогом объяв�
ленной реформы может стать
углубление кризиса государст�
венного здравоохранения.
Оказавшись в плену чиновни�
чьей прихоти, здоровье в Кир�
гизии становится недоступной
для многих роскошью.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Киргизия: недоступная
роскошь здоровья

В Бишкеке прошла серия акций протеста вра�
чей. Медицинские работники выражают возмуще�
ние начавшейся реформой. Под лозунгом «оптими�
зации» системы здравоохранения происходят со�
кращение персонала и принудительная переквали�
фикация узких специалистов.

Н А ГАИТИ продолжаются массовые акции проте�
ста с требованием эффективной борьбы с кор�

рупцией и отставки президента Жоневеля Моиза. По
мнению оппозиции и её сторонников, за два года пре�
бывания у власти глава государства не только не спо�
собствовал улучшению уровня жизни гаитян, но и
оказался причастен к хищению средств в рамках
«Петрокарибе» — действующей с 2005 года програм�
мы льготных поставок венесуэльской нефти странам
Центральной и Южной Америки.

В 2016 и 2017 годах сенат Гаити организовал собст�

венную проверку фактов и выяснил, что 2 млрд долларов
от «Петрокарибе» осели в карманах экс�министров от
правящей партии. Однако никто так и не был наказан.
Многотысячные демонстрации с требованием привлечь
к ответственности причастных к «делу «Петрокарибе»
начались в конце августа 2018�го. В октябре власти бед�
нейшего государства Америки объявили о создании
спецкомиссии по расследованию хищений, а в ноябре
столичная прокуратура постановила заморозить банков�
ские счета 36 национальных и зарубежных компаний,
действующих в стране, из�за коррупционного скандала. 

Теперь демонстранты «требуют голову» президента,
в связи с чем Жоневель Моиз вынужденно отменил
поездку в Кап�Аитьен на празднование 215�й годов�
щины битвы при Вертриере, сыгравшей решающую
роль в получении Гаити независимости от Франции.
На фоне протестов, охватывающих всё новые города,
в стране началась всеобщая забастовка, сообщается о
погибших и раненых, на патрулирование улиц допол�
нительно направлено более трёх тысяч полицейских.

Фото Рейтер.
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В средствах массовой информации
распространяются сведения о том, что
между премьер�министром Японии
Синдзо Абэ и президентом России Вла�
димиром Путиным состоялась встреча,
в рамках которой стороны договори�
лись вернуться к советско�японской
Декларации 1956 года и активизировать
диалог по заключению мирного дого�
вора в рамках указанных соглашений.

Владимир Путин:
— Там в принципе только изложена

проблема, что Советский Союз готов
передать два острова южной части гря�
ды, но не сказано, на каких основаниях
и под чей суверенитет они попадают.
Это всё предмет серьёзной проработки,
тем более что когда�то сама Япония 
от реализации этих соглашений отка�
залась.

Это заявление президента России от
15 ноября позже дополнил и премьер�
министр Японии Синдзо Абэ:

— Правительство Японии на буду�
щих переговорах с Россией намерено
стремиться решить вопрос принадлеж�
ности всех южных островов Курильско�
го архипелага, ускорив процесс кон�
сультаций на основе Совместной дек�
ларации 1956 года.

В связи с изложенным Сахалинский
областной комитет политической пар�
тии КПРФ уполномочен заявить:

— Не может быть никакой «прора�
ботки вопроса». Мы выступаем против
передачи российской территории ино�
странным государствам. Более того, пе�
ресмотр границ всегда является следст�
вием двух причин — войн или распада
государств. Ни первое, ни второе для
нас неприемлемо. У нас существуют
опасения, что за передачей островов
может последовать цепь негативных со�
бытий на международной арене, кото�
рые окончательно подорвут авторитет
российского государства. 

Пересмотр существующих границ и
ползучая экспансия в виде «совместно�
го использования» территории, как
промежуточный эпизод реализации на�
мерений, может повлечь за собой изме�
нения геополитической ситуации в
Азиатско�Тихоокеанском регионе, уси�
ление влияния Японии и Соединённых
Штатов Америки. 

В связи с этим мы требуем от минис�
терства иностранных дел Российской
Федерации не использовать казуистику
в информировании граждан страны и
дать чёткий, однозначный ответ на во�
прос: намерено ли правительство Рос�
сийской Федерации передать часть ост�
ровов Курильской гряды под юрисдик�
цию Японии? 

Мы требуем однозначного ответа: ДА
или НЕТ, и не затягивать с ним. 

Мы требуем прекратить форсиро�
вание событий и предлагаем прези�
денту Российской Федерации Влади�

миру Путину и председателю прави�
тельства Российской Федерации
Дмитрию Медведеву вновь произвес�
ти оценку рисков и последствий воз�
можной передачи части российской
территории. 

Мы требуем провести комплекс�
ный аудит реализации федерально�
целевой программы развития Ку�
рильских островов и предоставить
итоги проверки широкой обществен�
ности. Ведь на протяжении длитель�
ного периода времени мы с сожале�
нием отмечаем печальные итоги «раз�
вития» Курильских островов — фор�
поста Российской Федерации на вос�
токе страны. 

В свою очередь Сахалинское отде�
ление КПРФ оставляет за собой право
использовать все легитимные инстру�
менты для организации противодей�
ствия передачи части российской тер�
ритории.

Курьер новостей

ВЛАСТИ ОМСКОЙ ОБЛА�
СТИ ГОТОВЯТ ГРАЖДАН К
ПОВЫШЕНИЮ ЦЕНЫ НА
ХЛЕБ. Такой вывод можно
сделать из слов министра
сельского хозяйства и продо�
вольствия Омской области
Максима Чекусова, которые
цитирует Omskzdes.ru. «По�
вышение цен на хлеб раз в три
года болезненно. Если и уве�
личивать его стоимость, то
лучше это делать ежегодно на
3—4%, а не раз в три года сра�
зу на 20%», — привёл довод
чиновник. Максим Чекусов
не исключил, что стоимость
хлеба увеличится в среднем
на 10—20%. Это сделает ко�
нечный продукт дороже при�
мерно на 5—6 рублей за бу�
ханку. И это при том, что в
нынешнем аграрном сезоне в
области, несмотря на природ�
ные катаклизмы, удалось со�
брать более 3,3 миллиона
тонн зерна.

ДЕПУТАТОВ ЯКУТИИ
ПРОСЯТ ОСТАНОВИТЬ
ОПТИМИЗАЦИЮ В СЕЛЬ�
СКОЙ БОЛЬНИЦЕ. Адми�
нистрация якутского села
Иенгра обратилась к депута�
там Госсобрания Якутии с
письмом, в котором просит
не допустить дальнейшего со�
кращения медработников и
койко�мест в больнице насе�
лённого пункта. Если в 2015
году в стационаре было 25 ко�
ек, то сегодня осталось семь.
Было сокращено 2,5 ставки
санитарки. В 2019 году пла�
нируется круглосуточный
стационар перевести на днев�
ной, в связи с чем сократят
две ставки повара, две — сто�
рожей, две — медсестёр и 1,5
— санитарок. Для маленького
посёлка, да ещё со статусом
эвенкийского, это очень
больной вопрос. Между тем в
соответствии с законом об ох�
ране здоровья населения рес�
публики ликвидация медуч�
реждений и сокращение мед�
персонала должны осуществ�
ляться по решению комис�
сии, в которую в том числе
необходимо включить депута�
тов Иенгры.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

«Круглый стол» в Госдуме РФ

Без планирования
у России нет будущего

П РАВДА, ещё одно существенное
обстоятельство многозначительно
указывало, как на особенную важ�

ность происходящего, так и на неприем�
лемость предлагаемых решений для пра�
вящего режима: абсолютное отсутствие
представителей федеральной исполни�
тельной власти. Казалось бы, тема
«круглого стола» должна была бы заин�
тересовать и минэкономразвития, и
минфин, и Центробанк, и минсельхоз,
но… Но ни одного представителя на�
званных ведомств среди участников
«круглого стола» не оказалось. И это не�
смотря на участие в нём губернаторов,
руководителей крупнейших муници�

пальных образований, глав ряда веду�
щих предприятий.

Вероятно, именно серьёзность предсто�
ящего разговора отпугнула чиновную пуб�
лику от участия в нём. Ведь одно дело —
отвечать на митинговые обвинения и ло�
зунги оппозиции, а другое — держать от�
вет перед профессионалами, практиками
и экспертами. 

На «круглом столе» были рассмотрены
следующие вопросы:

— государственное стратегическое пла�
нирование социально�экономического
развития на региональном и муниципаль�
ном уровнях; возможности, которые оно
открывает перед территориями;

— пути формирования в регионах «бюд�
жетов развития», создание условий для
планомерного увеличения бюджетных
возможностей территорий;

— региональная промышленная поли�
тика и поддержка «точек роста»;

— корректировка социальной политики
в целях перехода к комплексной поддерж�
ке кадрового потенциала регионов, разви�
тия человеческого капитала, системного
преодоления бедности как негативного
социального и культурного явления;

— комплексные муниципальные про�
граммы развития.

В рамках «круглого стола» планирова�
лась презентация экономической моде�
ли Иркутской области, основанной на
введении плановых начал управления
экономикой, поддержке производств с
высокой добавленной стоимостью (ин�
дустриальных «точек роста»), наращива�
нии бюджетного потенциала региона.

(Окончание на 4�й стр.)

Не первый год Коммунистическая партия Российской Федерации го�
ворит о необходимости восстановления практики стратегического пла�
нирования в экономике. 19 ноября в Малом зале Госдумы прошёл «круг�
лый стол» по теме «Законодательное обеспечение введения государст�
венного планирования в Российской Федерации». По числу участников,
по масштабу и серьёзности выступлений, по уровню анализа ситуации в
стране это были настоящие парламентские слушания.
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Цитирую этот исторический диа�
лог по информационному порталу
«Волга Ньюс».

А ещё Кнор добавила, что фести�
валь «Том Сойер Фест» проводится
уже четыре года подряд. В результате
неустанного труда за это время по�
красили только в Самаре 12 домов —
по три в год. Надо иметь в виду, что
небоскрёбов среди них нет. Только
одноэтажные или двухэтажные до�
мишки, которым по сто и больше лет.
И теперь покрасочная кампания рас�
пространилась на другие регионы.

Восхитимся этим «социально зна�
чимым проектом», ибо президент�
ские гранты никакие другие получать
не должны. Но для начала надо по�
нять, какое отношение имеет Том
Сойер, созданный воображением
американского писателя Марка Тве�
на, к российскому городу Самаре.
Помнится из прочитанного в детстве,
как этот деловой американский
мальчик по приказу своей тётушки
белил, а проще сказать, красил забор.
При этом умело изображал, что зани�
мается очень важным и интересным
делом. Другим мальчишкам тоже за�
хотелось поводить кистью. Том пре�
доставил им такую возможность, но
не просто так, а за деньги. И стал са�
мым богатым мальчиком в округе.

Бизнес�проект юного американца
как под копирку списали самарские
энтузиасты, так что между ними и То�
мом Сойером — прямая связь. Они
тоже изображают, что занимаются
очень важным делом, правда, за госу�
дарственный счёт. Но заморский пар�
нишка покраской занялся вынуж�

денно, с президентом США по пово�
ду всеобщей покраски заборов не бе�
седовал. Из чего каждый может сде�
лать вывод, что американские Томы
Сойеры по сравнению с самарскими
энтузиастами мелко плавают.

К тому же у нас всё гораздо проще,
демократичнее и ближе к народу. На
что хорошее, правда, денег не хватает,
зато на остальное власть не скупится.
Выделен грант, как сообщило недав�
но ТВ, на подсчёт белых медведей в
окрестностях одного из заполярных
поселений. Примерное их количест�
во в российских арктических пампа�
сах учёным известно. Но спроси,
сколько бродит в окрестностях от�
дельно взятого посёлка, в ответ могут
только пожать плечами. А теперь те,
кто огребли грант и купили на него
беспилотник, наверняка назовут ка�
кую�нибудь цифру. Хотя медведи зи�
мой уходят во льды, где охотятся на
морское зверьё, а летом бродят по бе�
регу, не соблюдая территориальной
принадлежности. Так что цифра вряд
ли окажется точной. 

— Могут и у нас найтись энтузиас�
ты, которые за миллиончик согласят�
ся подсчитать кабанов в окрестностях
посёлка Прибрежный, — иронизиру�
ет первый секретарь Красноглинско�
го райкома КПРФ Самары Сергей
Думлер. — Недавно один из них про�
мчался мимо местной школы и всех
перепугал. Возможно, кабанов у нас
излишки. Если выделят из бюджета
миллион, можно будет не только пе�
ресчитать, но и переселить некото�
рых особей обоего пола туда, где не�
хватка…

Неплохо было бы так же посчитать
по головам лосей, косуль и более
мелких зверюшек в окрестностях
всех наших посёлков. Для науки, на�
верное, польза весьма сомнительна,
зато будем знать численность поголо�
вья наших братьев меньших. А уж
сколько и чего надо покрасить или
побелить в нашей необъятной стра�
не, даже и предполагать не берусь.

Как тут удержаться от очередной
цитаты из выступления Анастасии
Кнор на встрече с Владимиром Пу�
тиным, которая поможет нам в пол�
ном объёме представить размах по�
красочных работ.

— К сегодняшнему дню мы запу�
стили фестиваль в 27 городах и сде�
лали уже 50 домов.

Обратите внимание, какой слог:
«запустили», «сделали»… Сколько
амбиций и пафоса. А дальше ещё
круче.

— Благодаря президентскому гран�
ту в следующем году мы будем реали�
зовывать более интересную историю
— мы проводим не только школу
«Том Сойер Фест» для всех желаю�
щих запустить этот проект, мы ещё
подключаем реставраторов. Мы бу�
дем делать кампус «Том Сойер Фест»,
пригласим всех, кто работает руками,
непрофессионалов конечно — инже�
неров, журналистов, музыкантов и
так далее — для того, чтобы учить их
азам реставрационного дела. 

Представителей целого ряда ин�
теллектуальных и творческих про�
фессий самарская дама почему�то на�
зывает непрофессионалами, работа�
ющими руками, видимо, без участия
головы. При этом они якобы готовы
«подключиться» к изучению азов ре�
ставрационного дела. Я провёл опрос
всех знакомых инженеров, журнали�
стов, музыкантов и даже одного за�
служенного художника России. Ни
один из них такого желания не про�
явил. И реставраторов «подключать»
ни к чему не надо — они уже работа�
ют. Из разного уровня бюджетов Са�
маре в конце прошлого года было вы�
делено более тридцати миллионов

рублей для реставрации объектов ис�
торико�культурного наследия. Более
трёхсот фасадов домов уже приведе�
ны в порядок независимо от прези�
дентского гранта, полученного фес�
тивалем имени Тома Сойера.

Но Анастасия Кнор объяснила
мне, что реставраторов «по дереву»
в Самаре нет.

— Приглашать их будем из Моск�
вы или Кижей, где они есть, а раз�
мещать планируем в кампусах.

После этих слов я почувствовал не�
которое облегчение. Слава, как гово�
рится, богу, что «делать кампусы», как
обещано президенту, наследники То�
ма Сойера не будут. А то ведь кампу�
сов — студенческих городков с учеб�
ными и вспомогательными помеще�
ниями для библиотек, столовых,
спортзалов, общежитий на какой�то
специально выделенной территории
— в Самаре нет. Покрасят чего не на�
до, как и опасался президент. Но
Анастасия, как выяснилось из наше�
го разговора, под кампусами подразу�
мевает лишь обычные общежития
или недорогие гостиницы, где будут

размещать учителей и учеников рес�
таврационного дела. Это словечко за�
бугорного происхождения она ис�
пользовала не случайно, а чтобы про�
извести впечатление на президента. В
том же арсенале мудрёных слов и вы�
ражений — «колористический пас�
порт», который составляется перед
покраской какого�то сооружения ве�
ковой давности. Речь идёт о выборе
краски, но как звучит! 

Всё это нужно учитывать сочини�

телям заявок на очередные гранты.
Ибо главное — произвести впечатле�
ние. Желательно использовать изве�
стные всем иностранные имена, тер�
мины, новомодные сокращения типа
«инвест», «фест» и так далее. Эффект
гарантирован. Даже президент, не без
иронии воспринявший вначале по�
красочную инициативу, выслушал
«ещё более интересную историю»
Анастасии Кнор и сказал: «Здорово!»

Между тем здорового ничего нет
ни в планах, ни в свершениях этого
фестиваля. Даже по два дома не при�
ходится на каждый из 27 городов, ох�
ваченных инициативой «Тома Сойе�

ра…». К тому же старым домам требу�
ются не только маляры, но и плотни�
ки, кровельщики, а где�то и подшту�
катурить надо. Покраска ведь — за�
ключительный этап. Так что эффек�
тивность отпущенных средств и про�
деланной работы вызывает немало
вопросов. Между тем на «социально
значимые» проекты только в Самаре,
как сообщает всё тот же портал, вы�
делено около 91 миллиона рублей. А в
масштабах страны эта сумма измеря�
ется миллиардами. Среди очень хо�
роших и действительно необходимых
проектов немало и весьма сомни�
тельного свойства. Есть, к примеру,
грант на посадку деревьев в одном из
регионов, хотя работают лесхозы, ко�
торые занимаются этим делом про�
фессионально, имеют необходимые
технику и кадры. Есть грант, направ�
ленный на «максимальный охват»
школьников физической культурой и
спортом, хотя почти в каждой школе
имеются спортзалы и площадки. И
«охвату» учеников без президентских
грантов никто не препятствует. А ещё
меня восхитил грант на социальный
патронат мигрантов «мультидисцип�
линарной командой». Это, братцы,
похлеще Тома Сойера и заполярных
медведей. Да такой команде никаких
бюджетных денег не жалко. 

Вслед за президентом так и хочет�
ся сказать, что это здорово, ведь о та�
ких командах даже слышать не при�
ходилось. Хотя для адаптации миг�
рантов нужен не грант, выделенный
«мультидисциплинарной команде»
из какого�нибудь отдельного посёл�
ка или города, а целенаправленная
государственная политика. Она же
необходима и для восстановления
загубленных лесов, для развития
массового детского спорта, загнан�
ного в рамки платных секций и клу�
бов. Но ведь это большая работа, ко�
торая требует ума, организаторских
способностей и радения о своём на�
роде и родной стране. 

Впрочем, кто сказал, что страна
распорядителям грантов — родная? 

— Чтобы остановить размах неэф�
фективного использования бюджет�
ных средств, надо выделить ещё
один грант специального назначе�
ния, — предлагает самарский крае�
вед академик Евгений Бажанов, ко�
торый лучше чем кто�либо знает ис�

торическую ценность одних объек�
тов деревянного зодчества и ник�
чёмность других, ведь изучению ста�
рой Самары посвятил многие годы.
— Этот грант должен вознести хвалу
тем, кто действительно помог в ре�
шении социально значимых про�
блем. И ограничить выделение
средств пускающим пыль в глаза.

Готов поучаствовать в реализации
этого гранта академик, писатель и
журналист Евгений Чебалин, кото�
рый безуспешно воюет с чиновника�
ми разного уровня, чтобы добиться
выделения невеликих денег на дора�
ботку торсионного двигателя самар�
ского умельца, получившего высо�
кую экспертную оценку. И на разве�
дение в российских прудах и озёрах
осетра�веслоноса, дабы страна полу�
чила дешёвую деликатесную рыбу и
икру. Все вроде бы «за», но вот беда:
якобы нет денег. 

С удовольствием примет участие в
проверке эффективности расходова�
ния бюджетных средств и председа�
тель контрольно�ревизионной ко�
миссии Самарского городского отде�
ления КПРФ, лауреат Государствен�
ной премии Михаил Маслянцев. Ду�
маю, что к этой работе подключатся
многие другие бескорыстные и ува�
жаемые люди, коммунисты и беспар�
тийные, радеющие о пользе Отечест�
ва не только в Самаре, но и во всех
других городах и весях нашей много�
страдальной страны, которой только
пустопорожних грантов и не хватало.
А расходы для проведения проверки
потребуются мизерные. Оплатили бы
проезд на трамвае по городу, ведь эти
люди небогатые, — и за то спасибо.

Есть уже и название у новой самар�
ской инициативной группы — «Халя�
ва. Контроль. Инвест». Первые два
слова понятны, а инвестировать ини�
циативная группа будет патриотичес�
кий подход к расходованию государ�
ственных средств, честность и ответ�
ственность перед обществом и стра�
ной, чего нам очень не хватает не
только при распределении грантов,
но и во всех остальных делах. 

Однако на этот грант чиновники
не выделят ни копейки.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

Пыль в глаза: наследники Тома Сойера
Участники самарского фестиваля «Том Сойер Фест» могут водить хороводы

или пускаться в пляс. Им выделен президентский грант в размере 3,35 милли'
она рублей на восстановление исторической среды посредством покраски ста'
рых домов. Но президент во время встречи с авторами проектов предупредил
журналиста Анастасию Кнор, которая была представителем от Самары: 

— Согласуйте это с местными властями, а то вы там накрасите чего не
нужно…

— Нет, с самого начала мы решили, что наш фестиваль будет по'честно'
му, — заверила она.

СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в октябре

Из МОСКВЫ:
От коммунистов местного от'

деления КПРФ «Октябрьское по'
ле»; Аркатов В.С., Гарина Ю.Н.,
Пёрышкин И.Н., Смигельский
В.Е., Серебро И.А., Царьков
А.П., Шапиро Л.Б.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

От коммунистов Орехово'Зу'
евского отделения КПРФ: Вдо'
вина Р.С., Джуромский В.К.,
Дьяков П.И., Кулешова Н.А., Ку'
лешов В.С., Заслонина В.А., За'
ячковская Р.И., Минайченков
В.В. (г. Люберцы), Румянцева
Н.А. (г. Старая Купавна), Терен'
тьев Н.М. (г. Долгопрудный).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Тангатаров С.Ф. (г. Уфа).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ БУРЯ'

ТИЯ:
Гришин И.А., Хартиков А.М.

(г. Улан'Удэ).
ИЗ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ:

Дубынин Г.И. (с. Кобляково),
Маркова Э.В. (г. Киренск).

ИЗ КАЛИНИНГРАДА:
Муравьёва Т.К. (г. Калинин'

град).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

КАЛМЫКИЯ:
Фоменко В.Н. (п. Яшкуль).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гуляев А.Я. (г. Новокузнецк).
ИЗ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

Грибков В.Н. (г. Киров).
ИЗ КРАСНОДАРА:

Ашиток Ф.С.
ИЗ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ:

Гальцов А.З. (г. Зеленогорск).
ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямицыно

Октябрьского района).
ИЗ МУРМАНСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Антропов М.В., Шевченко

А.М. (г. Мурманск), Мышляев
И.Д. (п. Никель), Савшак Е.В. (г.
Апатиты).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Лапшин В.Ф. (г. Володарск)
— трижды, Дрюков С.Н. (г. Лу'
коянов).

ИЗ ОМСКОЙ ОБЛАСТИ:
Рубановский С.Л. (с. Бого'

словка).
ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Муромцев Е.Т. (с. Нижнеозёр'

ное).
ИЗ ПСКОВА:

Никанорова Л.А., Соколова
А.А.

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Абоян М.З. (г. Ростов'на'До'
ну), Рахимуллин Г. (г. Гуково).

ИЗ САНКТ'ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Агеносов Л.М.,

Куликова Л.С., Матвеева С.В.,

Музыченко Н.Т., Санжаревский
А.Н.

ИЗ САРАТОВА:
Донцова А.И.

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Воробьёва О.П. (г. Екатерин'
бург).

ИЗ ТАМБОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Юрьев А.Г. (с. Дмитриевка
Рассказовского района).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ТАТАРСТАН:

Самигуллин М.С. (г. Казань).
ИЗ ТОМСКА:

Макаров Н.И.
ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Жарикова Л.П. (г. Озёрск),
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НАГРАДЫ были вручены 20 ноября сотрудникам редакции во главе с главным редактором, чле�
ном Президиума ЦК КПРФ Б.О. Комоцким. В торжественной церемонии принял участие за�

меститель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков.
Пресс'служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В торжественной
обстановке

Г.А. Зюганов наградил памятными орденами
ЦК КПРФ в честь 100&летия Ленинского комсомола

коллектив редакции газеты «Правда»

Капитал всё сильнее наступает на
права трудового народа: рабочих, учи�
телей, врачей. Остановить эту поступь
смогут только красные флаги. Те крас�
ные флаги, с которыми народ выходит
на улицы 1 и 9 Мая, 7 ноября — в День

Великой Октябрьской революции и ко�
торые делают краснофлажье своей на�
стоящей историей.

Елена СИДОРЕНКОВА,
профсоюзный активист.

г. Москва.

У ЧЁНЫЕ Института социологии
РАН выявили: статус великой
державы, по мнению большин�

ства, зависит не столько от внеш�
ней, сколько от внутренней политики.
67 процентов россиян первым услови�
ем приобретения такого статуса счита�
ют развитую современную экономику,
вторым — высокий уровень благосо�
стояния граждан (66 процентов). Да�
вайте посмотрим, как у нас с этим.

О благосостоянии. Президент ставит
задачу снизить уровень бедности на 50
процентов за шесть лет. Даже если тем�
пы роста экономики поднять до 3,5
процента в год, то нам за эти годы
удастся снизить уровень бедности толь�
ко на 30 процентов — это из заключе�
ния Счётной палаты.

Личная инфляция растёт намного бо�
лее быстрыми темпами, чем общая офи�
циальная. Цены, например, на пшено
повысились с начала года на 41 процент,
капуста подорожала на 40 процентов,
сахар — на 16, куриное мясо — на 12, а
это основа продовольственной корзины
большинства наших граждан. По опро�
сам, люди стали экономить на мясе пти�
цы — 31 процент, рыбе — 26 процентов,
одежде — 25 процентов, отдыхе — 21 и
даже на лечении — 8 процентов. Сред�
ний чек сокращается уже пятый месяц и
составляет 495 рублей, а это показатель
марта 2016 года. Люди перешли на весь�
ма экономный стиль потребления. Офи�
циальная средняя заработная плата — 42
тысячи рублей, но так называемый мо�
дальный доход, который получают 60
процентов населения, составляет 19 ты�
сяч рублей.

С 1 мая 2018 года произошло вырав�
нивание минимального размера оплаты
труда и прожиточного минимума. Хоро�
шо это? Безусловно, и Государственная
дума свой вклад в это внесла. Поначалу
заработная плата, доходы начали расти
(каким путём — тема отдельная), но
длилось это недолго. Реально располага�
емые доходы населения пошли вниз в
августе на 0,9 процента, за сентябрь упа�
ли ещё на 1,5 процента. До принятия за�
кона за чертой бедности находилось по�
рядка 20 миллионов человек, в сентябре

2018 года — 19,3, то есть рывка не случи�
лось, стагнация экономики своё дело
сделала. По уровню реальных зарплат в
2018 году Россия — во второй сотне в
мире. С 1 мая 2019 года МРОТ увеличит�
ся на 117 рублей.

О пенсиях. По заявлению Силуанова,
рост потребительских цен будет ниве�
лирован повышением пенсий на 1000
рублей. Значит, верно и обратное: всё
повышение будет съедено ростом по�
требительских цен. Для чего всех лома�
ли — непонятно.

По данным швейцарского банка «Кре�
дит суис», отток капитала в 2018 году со�
ставит порядка 70 миллиардов долларов,
а это сопоставимо с уровнем дополни�
тельных доходов от цены на нефть. В
2016 году, кстати, было 19,8 миллиарда.

С июля 2017�го по июль 2018�го ко�
личество долларовых миллионеров в
России выросло на 30 процентов, а де�
сятка первых богачей увеличили с нача�
ла года своё состояние более чем на 10
процентов — значит кризис не для всех.
Парадокс: вроде государство деклари�
рует заботу о всех своих гражданах, а
абсолютное большинство беднеет, об
олигархах на словах не заботится, а они
богатеют. Живём будто бы в одной
стране, а как на разных полюсах.

Было бы, например, разумно поде�
литься через прогрессивную шкалу на�
логообложения. К слову, шкала 40 про�
центов далеко не самая высокая в мире,
всего лишь несколько сотен долларо�
вых миллионеров дадут бюджету более
одного триллиона рублей, и средний
класс не будет затронут. Хотя после
объяснений первого заместителя пред�
седателя правительства Антона Силуа�
нова, почему не надо вводить прогрес�
сивную шкалу НДФЛ, на это надеяться
не приходится. Цитирую: «Мы знаем,
что богатые — люди неглупые и найдут
пути, как обойти это решение». Бед�
ные, значит, не способны найти пути
обхода. Что это означает? Что можно
ожидать налога на бедность?

Необходимо пересмотреть содержа�
ние потребительской корзины, обяза�
тельно в методику расчётов добавить
многие ставшие жизненно необходи�

мыми товары и услуги, поднять МРОТ.
Правда, сразу же заходит разговор о
производительности труда, конкурен�
тоспособности. Безусловно, это очень
важно, но уже и при такой производи�
тельности труда недоплачивают. По
сравнению с Европой производитель�
ность труда у нас ниже в 1,5—2 раза, а
зарплата — в 3—5 и более раз. Почему
зарплата топ�менеджеров, футболис�
тов, других должна быть конкуренто�
способна на мировом рынке, не учиты�
вая их эффективность, а зарплата со�
трудников — нет? Подходы должны
быть одинаковыми.

Ну и, конечно, одно из главных усло�
вий решения проблем — это рост эко�
номики, эффективность производства,
а это возможно только за счёт роста ин�
вестиций, научно�технического про�
гресса, вложений в человека.

Для этого нужны структурные измене�
ния, новые подходы, нужен не прогноз, а
планирование социально�экономичес�
кого развития страны. Нужны кредиты
для производства по ставке ниже рента�
бельности. У нас Центральный банк не
отвечает за рост экономики. Его полити�
ка привела к тому, что главным дефици�
том в экономике стали деньги, причём
делается это искусственно. Кстати, при�
быль банков за 10 месяцев этого года —
более 1,5 триллиона рублей. Кто кого об�
служивает? Поэтому неудивительно, что
за последние 10 лет темпы роста нашей
экономики составили 4 процента, эконо�
мики США, для сравнения, — 16 про�
центов, Китая — свыше 100 процентов.

По прогнозу Международного валют�
ного фонда, Россия по темпам роста в
2018 году окажется далеко во второй
сотне в мире. Прогнозный темп роста
реального ВВП —1,7, по факту — уже
ниже. Среднемировые темпы роста —
3,7 процента, в Китае — 6,6. Доля Рос�
сии в глобальном ВВП будет 1,8, в 2017
году была 1,9. А правительство всё упор�
ствует, мол, проводимая финансово�
экономическая, социальная политика
самая правильная, безальтернативная.
А ведь перед глазами и сегодня есть
примеры проведения другой, более ус�
пешной экономической политики в та�
ких бурно развивающихся странах, как,
например, Вьетнам, Индия, Китай. 

В Китае процентная ставка по креди�
там для промышленности — от 0,25 до 
4 процентов. В 2008—2009 годах здесь для
стимулирования спроса выдавали даже
купоны на бытовую технику, турпутёвки
и так далее. И так страна вышла из кри�
зиса 2008—2009 годов, хотя и тогда там

рост составлял порядка 5 процентов.
Сейчас у них приняли закон: если
гражданин зарабатывает меньше 5 ты�
сяч юаней, а это примерно около 50 ты�
сяч рублей, его освобождают от подо�
ходного налога. Они считают, что это
приведёт к повышению уровня потреб�
ления, увеличению доходов бизнеса и,
как следствие, к экономическому росту.
Конечно, к этому необходимы ещё не�
которые структурные изменения, и они
их делают, а мы — ни того ни другого.

Госпожа Набиуллина заявляет, что не
верит в экономический рост, основан�
ный на потребительском спросе населе�
ния, но жизнь доказывает уже на протя�
жении многих лет, кто прав. В Китае каж�
дый год рост под 10 процентов, а мы гор�
димся двухпроцентным ростом с перио�
дическими провалами в минус.

Социально�экономический прогноз,
подготовленный минэкономразвития,
с ростом в полтора�два процента в год
говорит нам о будущем страны, на ка�
ких задворках мы будем, а вовсе не в
пятёрке развитых стран.

На госпрограмму «Развитие промы�
шленности и повышение её конкурен�
тоспособности» на три года заложено
около 860 миллиардов рублей, при том
что промышленность, производство —
это фундамент, на котором стоит всё
остальное, и бюджет в том числе. Это
инструмент, при помощи которого дол�
жен строиться этот фундамент.

Мол, нет денег. Посмотрите предло�
жения фракции КПРФ о наполнении
бюджета. Да и этот бюджет верстается с
профицитом цены на нефть. Однако
всю финансовую прибавку власть наме�
ревается положить в кубышку, а не пус�
тить на развитие экономики и собствен�
ных граждан, параллельно пытаясь най�
ти деньги на выполнение «майских ука�
зов» в карманах у населения, повышая
налоги и увеличивая НДС, увеличивая
пенсионный возраст и так далее. Любое
направление финансовых средств, кро�
ме кубышки, считается проеданием.
Вкладывание в экономику, производст�
во — это разве проедание?

Фиксация профицита бюджета с од�
новременным повышением налогов го�
ворит об одном: правительство не верит
в рост доходов бюджета. По жизни денег
мало, денег много, а счастья, как гово�
рится, всё нет. И бюджетная система се�
годня напоминает гоголевского персо�
нажа Коробочку: жалуется, что не хвата�
ет на ведение хозяйства, а сама прячет
кровное по узелкам. Её судьбу и судьбу
её хозяйства мы знаем.

«Мусорный ветер»
перемен с ураганной
мощью обрушится с 
1 января на регионы
России. Лишь горо�
дам федерального
значения — Москве,
Санкт�Петербургу и
Севастополю — на три
года будет обеспече�
но укрытие, чтобы они
смогли подготовиться
к новым правилам
сбора и утилизации
твёрдых коммуналь�
ных отходов.

ИНИЦИАТОРАМИ выве�
дения этих городов из�
под действия грядущей

мусорной реформы, подразуме�
вающей передачу отрасли в руки
регионального оператора, высту�
пила группа депутатов�«едино�
россов». Однако многие парла�
ментарии при обсуждении 20 но�
ября на заседании палаты соот�
ветствующего законопроекта в
первом чтении открыто заявля�
ли, что документ, вне всякого со�
мнения, абсолютно лоббистский
и коррупционный. Его авторы
объяснили причину обособле�
ния трёх городов федерального

значения от новых правил обра�
щения с отходами тем, что рос�
сийское законодательство запре�
щает устраивать свалки в черте
городских округов, а значит, го�
рода�субъекты РФ должны будут
заключать договоры с другими
регионами, которым тоже нужно
время, чтобы разработать про�
грамму, подготовить и согласо�
вать схему переработки и разме�
щения твёрдых коммунальных
отходов, установить единый та�
риф и, наконец, определить ре�
гионального оператора. Словом,
дел по горло, а до «часа икс» ос�
талось чуть больше месяца. 

Вообще заявленная цель ре�
формы обращения с отходами
— налаживание сортировки му�
сора и его последующей перера�
ботки — хорошее дело. Кто ж
будет возражать? Действитель�
но, города сегодня задыхаются
от обложивших их полигонов, а
сельские пейзажи всё чаще уро�
дуются стихийными свалками.

Но на поверку оказывается, что
за счёт потребителей комму�
нальных услуг просто�напросто
сколачивается весьма доходный
бизнес. Затем и придуманы ре�
гиональные операторы, кото�
рые успешно были внедрены
ещё при введении пресловутого
сбора за капремонт. 

Выступая на одном из пле�
нарных заседаний Госдумы,
член фракции КПРФ Михаил
Щапов на примере Иркутской
области показал абсурдность
новых правил обращения с от�
ходами, когда мусор должны бу�
дут гнать для переработки или
утилизации за полтысячи кило�
метров («Правда» №124, 13—14
ноября 2018 г.). Вообще на сего�
дняшнем этапе так называемой
реформы речь, как правило,
идёт не о получении из отходов
вторсырья, не о переработке му�
сора, а о его «размещении».
Московские власти после за�
крытия 24 из 39 полигонов ведут

ныне переговоры с пятью регио�
нами о размещении там комму�
нальных отходов столицы. В
Москве строятся три перегру�
зочные станции, где будет упа�
ковываться мусор, который за�
тем отправится в Московскую,
Ярославскую, Тульскую, Влади�
мирскую и Архангельскую обла�
сти. В этих регионах не прекра�
щаются протестные акции. В
Архангельске под строительство
полигона отведено 5 тысяч гек�
таров земли, там вырубили лес.

Очевидно, что в так называе�
мой мусорной реформе телега
поставлена впереди лошади.
Строительство мусороперераба�
тывающих предприятий — это
где�то в туманной перспективе,
зато повышение тарифов за вы�
воз мусора — дело завтрашнего
дня, а для субъектов РФ, где ре�
форма обкатывалась в пилот�
ном режиме, — уже вчерашнего,
как, в частности, для Чувашии,
где платежи за вывоз мусора бы�

ли повышены в 8 раз. Депутаты
отмечали, что тарифы возрастут
минимум на 50 процентов, а в
некоторых регионах в разы: в
Красноярске, например, в 56
раз, в Краснодаре — в 50 раз. В
среднем платежи за вывоз мусо�
ра составят 120—150 рублей с
человека. В городах федераль�
ного значения, кстати, они оста�
нутся неизменными. Такая при�
вилегия двум столицам и Севас�
тополю, по мнению Алексея Ку'
ринного, объясняется отчасти
боязнью властей социального
взрыва, от которого может по�
лыхнуть вся страна. Законопро�
ект был поддержан лишь фрак�
цией «Единой России».

Сергей Пантелеев, выступая
от фракции КПРФ в часе по�
литических заявлений по акту�
альным вопросам, сопоставил
показатели развития экономи�
ки и уровня благосостояния
граждан.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Золотой» мусор

Выступление на пленарном заседании 
Госдумы 20 ноября члена Комитета 

по экономической политике, 
промышленности, инновационному развитию 
и предпринимательству Сергея ПАНТЕЛЕЕВА
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НАШЕ ЗНАКОМСТВО с Хайкоу «на
площади» началось с водного парка —
таков был выбор гостеприимных хо&

зяев. Экскурсовод из отдела пропаганды од&
ного из районных комитетов Компартии
Китая с нескрываемым удовлетворением со&
общает, что нам предстоит познакомиться с
«одной из визитных карточек города». За&
манчиво. Ведь как сообщают не только тури&
стические справочники, но и энциклопеди&
ческие издания, здесь можно увидеть вели&
колепные здания, выполненные в колони&
альном португальском стиле, встречаются
сооружения с южнокитайскими старинны&
ми архитектурными элементами. В предмес&
тье города находятся могила и гранитный па&
мятник крупного чиновника периода прав&
ления династии Мин. Возле мемориала рас&
положены скульптуры животных. Этот па&
мятный комплекс создан ещё в XVI столе&
тии. К достопримечательностям города от&
носят и кратер потухшего вулкана, который
последний раз извергался две тысячи лет на&
зад. В предместье расположена древняя де&
ревня, основанная тысячу лет назад…

Парк назван по имени главной магистрали
города — реки, которая много столетий назад
привлекла к себе основателей города. Сейчас
Хайкоу сопровождает её на протяжении 16
километров. Горожане называют реку, как мы
Волгу, матушкой. Однако парк Мэйши Фэн&
сян никак не связан с древностью, его вернее

определить новоделом. Он — следствие эко&
логической реставрации города. Экскурсо&
вод объясняет, что этот парк возник «на пус&
том месте». Правда, выясняется, что место не
пустовало. У входа в парк висит стенд с фото&
графиями и графиками. Так вот на фото, сде&
ланном в феврале прошлого, 2017 года, хоро&
шо видно, что здесь были пилорама, неза&
конно поставленные вагончики, превращён&
ные в торговые точки, и… весьма солидная
свалка. Она вызывала особое недовольство
жителей окрестных домов. Да и река в по&
следние годы оказалась весьма загаженной.
Город бурно застраивался по преимуществу
частными инвесторами, которые редко сла&
вятся почтением к экологии. И горожане уже
начали называть реку Вонючкой.

9 февраля прошлого года была начата мас&
штабная защитная операция по восстанов&
лению городской среды. Сюда были стянуты
не только технические и людские ресурсы,
но и привлечены серьёзные научные кадры.
В современном Китае долгостроев не бывает.
Но здесь преобразования шли рекордными
темпами. 2 июня сооружение водного парка
было завершено. Ни один кубометр бытовых
и производственных отходов не был отсюда
вывезен, всё было утилизировано при соору&
жении парка. Сейчас — чистейшая вода в ре&
ке, никаких посторонних запахов и отличное
место для отдыха горожан. Здесь проводят
досуг не только жители из близлежащего ми&

крорайона, но и приезжают из других райо&
нов Хайкоу.

Главным достижением экологической ре&
конструкции стало создание эффективной
системы водоочистки. Парк сделался не
только местом массового отдыха, но и сред&
ством превращения сточных вод в качест&
венную чистую воду, пригодную для питья.
На эту «фабрику» ежедневно поступает 5 ты&
сяч тонн бывшей в употреблении воды, в том
числе из канализации.

Наша группа «русскоязычных журналис&
тов» (журналистов из бывших республик Со&
юза ССР) дружно идёт за экскурсоводом по
одной из дорожек. Такие же бегут параллель&
но нашей, наискосок, пересекают её. И
вдруг ведущая просит обратить внимание на
покрытие этих пешеходных дорог. Смотрим:
тёмно&серое, вероятно асфальт, ничего при&
мечательного. Но, оказывается, всё не так.
На этих дорожках никогда не бывает луж, хо&
тя у них нет никаких наклонов. Просто их
покрытие пропускает воду. Оно выполняет
роль первого слоя фильтра. К тому же оно
долговечно, как сказала наша переводчица
Виктория (выпускница китайского отделе&
ния Иркутского университета иностранных
языков, она уже 10 лет живёт в провинции
Хайнань), «этому покрытию ничего вообще
не страшно». А под ним второй слой, состо&
ящий из вулканических пород.

Позавидовал: нам бы вместо асфальта такое
покрытие дорог… Мой сосед, тассовец Яро&
слав Евгеньевич Курило, тоже, видно, поду&
мавший о том, что неплохо бы перенести тех&
нологию дорожных покрытий Хайкоу в рос&
сийские города, вспомнил, должно быть, про
свой родной Иркутск, а вслух произнёс: «У
нас после первого же заморозка такое покры&
тие всё разрушилось бы». От дорожек взгляд
упёрся в строящийся рядом с парком жилой
дом. Поговорили о том, что толщина его стен
— в один кирпич, причём поставленный реб&
ром, а не два с половиной, укладываемых
плашмя, как в Сибири. И на фундаменте, за&

кладываемом под сибирскую или уральскую
пятиэтажку, здесь можно возводить здание в
12—15 этажей: выдержит. Система отопления
в жилых домах в провинции совсем отсутст&
вует. Значит, климат выступает тоже важным
фактором темпов экономического развития.
Впрочем, было бы глупо этим объяснять не&
вероятные масштабы строительства и на ост&
рове, и во всём Китае. К тому же высотки
причудливой формы говорят не о климате, а о
творчестве, мастерстве и трудолюбии китай&
ского народа. Вот и парк, по которому мы
идём, — подтверждение тому же. 

Между дорожками всюду яркая, пышно
цветущая зелень. Но состав этого разнотравья
строго подобран учёными. 10 видов кустов и
трав выполняют роль фабрики, разлагающей
вредные химические соединения, содержащи&
еся в стоках, другая растительность обогащает
воду кислородом, третий её вид выполняет
роль контролёров ОТК. Скажем, если распус&
тились крупные белые «кувшинки», значит,
вода чистая, в ней нет вредных примесей. Но
для подстраховки надёжности показаний био&
логического контроля служат незнакомые нам
ярко&сиреневые и малиновые цветы, специ&
ально отобранные местными ботаниками.

Ну и как на всякой большой фабрике, кое&
где можно заметить переплетение труб. Они
— тоже неотъемлемая часть водоочистной
системы. Но доминируют в парке не водо&
ёмы, а просторные зелёные лужайки, расти&
тельность которых подтверждает, что мы — в
субтропиках. Однако и здесь проявилось
вмешательство учёных в природную стихию:
травы этих лужаек тоже подобраны с учётом
особенностей парка. Здесь нет строгих таб&
личек «По газонам не ходить!». Высеянные
травы таковы, что их практически невоз&
можно вытоптать. Впрочем, это ничуть не
мешает высаживать и традиционные китай&
ские фруктовые деревья.

Один из коллег спросил: «Вход в парк
платный? Ведь надо окупать вложенные ин&
вестиции». Ответ для привыкших к рыноч&

ным канонам оказался неожиданным: «Вход
бесплатный. Парк сам себя окупает. Каждый
день созданной биологической водоочистки
приносит городу 3 тысячи юаней экономии.
К тому же за эти полгода резко повысилась
цена жилья в прилегающем к парку районе.
Год назад квадратный метр жилой площади
стоил 5—5,5 тысячи юаней, а сейчас благода&
ря парку цена поднялась до 15 тысяч юаней
за квадратный метр».

Появившийся полгода назад парк (по его
виду совсем не скажешь, что он новосёл) стал
выполнять ещё одну полезную функцию: он
превратился в живое учебное пособие для
школьных уроков ботаники. Поэтому на мно&
гих деревьях висят таблички, сообщающие
научную информацию о роде и виде расте&
ний, о его региональных особенностях. Прав&
да, в этой роли, как заметил гид, конкурентов
у этого парка пока в Хайкоу нет.

После рассказа о достоинствах Мэйши
Фэнсян начинаешь понимать, почему здесь
его считают одной из визитных карточек Хай&
коу. Но чтобы до конца осознать его значение,
надо добавить ещё хотя бы два социальных
фактора. Первый — внутрикитайский. Этот

парк — демонстрация созидательной силы
народа, его способности преображать приро&
ду, грамотно используя её законы. Он стал
ещё одним символом культа труда и человека
труда, что крайне важно в современном Ки&
тае, где пресса уделяет немало внимания
предпринимательству, где сохраняется мощ&
ный частный сектор в экономике. Второй
фактор — внешний (не забудем: Хайнань пре&
вращается в туристический центр не только
для соотечественников, но и для иностран&
цев). Запад довольно жёстко критикует Китай
за недостаточное внимание к экологии. О су&
ществовании этой проблемы говорил на
встрече с журналистами и член Политбюро,
секретарь ЦК КПК Хуан Куньмин (см.: «Пар&
тия повседневного действия», «Правда» за
13—14 ноября). Парк в Хайкоу — убедитель&
ный пример творческого отношения КПК,
китайского государства и китайского народа
к повышению экологической привлекатель&
ности КНР. Это — визитная карточка эколо&
гической политики Китая.

Виктор ТРУШКОВ,
спец. корр. «Правды».

Хайкоу — Москва.

Из китайского блокнота

Визитная карточка Хайкоу
Мы в центральном городе островной провинции Хайнань. Китайская ста�

тистика относит Хайкоу к числу средних городов, несмотря на то что в нём
проживают более 2 миллионов человек: к крупным в КНР относят города с
населением не менее 10—12 миллионов жителей. За Хайкоу закрепилось
определение «знаменитый туристический город Китая». Для меня, более
чем полжизни прожившего на Северном Урале и в Сибири, неоспоримым
достоинством столицы острова представляется его природа. Её красота
изумительна. Причём город в эту пышную, тёплую красоту вписан, встроен,
стал её составной частью. Не случайно он в последние годы прочно входит
в число самых чистых крупных городов мира и не раз удостаивался высоких
наград, в частности: «Чистый город государственной категории». 

В фокусе — Центральная Азия

Бульдожья хватка 
американского бизнеса

ЩЕДРОЙ на визиты аме&
риканских делегаций
выдалась осень в цент&

ральноазиатских республиках.
Один за другим их посещали вы&
сокопоставленные чиновники,
демонстрируя, насколько важен
регион для интересов Вашинг&
тона. Но, наверное, самым при&
мечательным стало турне мини&
стра торговли США Уилбура
Росса. Во&первых, заслуживает
внимания фигура гостя сама по
себе. Финансист с многолетним
стажем, начавший свой путь в
банке Ротшильдов, он ещё в
конце 1980&х годов тесно сошёл&
ся с Дональдом Трампом. Друж&
ба и сотрудничество двух дель&
цов дожили до сегодняшнего
дня. Во время предвыборной
кампании Росс отвечал за выра&
ботку экономической програм&
мы Трампа, а сразу после победы
республиканца был представлен
сенату для утверждения в каче&
стве министра торговли. Други&
ми словами, Росс — не просто
подчинённый, а ближайшее до&
веренное лицо Трампа. Это под&
тверждается и тем, что министр
имеет отношение ко всем резо&
нансным решениям американ&
ской администрации в торгово&
экономической сфере, включая
введение пошлин на китайский
импорт в США. 

Во&вторых, в Центральную
Азию Уилбур Росс приехал с ши&
рокими полномочиями и нема&
лым числом подачек. В Ташкенте
он открыл американо&узбекский
бизнес&форум. По его итогам за&
ключены контракты на 2,5 мил&
лиарда долларов. Крупнейший
из них подписан компаниями
«Узбекнефтегаз» и «Эйр Про&
дактс» и предусматривает реали&
зацию проектов в сфере газопе&
реработки, включая производст&
во промышленных газов. Кроме
того, на базе Ташкентского заво&
да сельскохозяйственной техни&
ки будут выпускаться тракторы
марки «Джон Дир». В Джизакс&
кой области американские инве&
сторы собираются создать круп&
ный хлопково&текстильный ком&
плекс. 

Всего за время проведения
бизнес&форума подписано 13 
соглашений. Американская сто&
рона не сильно скрывала, что её
целью является вытеснение дру&
гих стран с узбекского рынка.
Буквально накануне мероприя&
тия состоялся визит в республи&
ку российской делегации. В ходе
него были подписаны сотни со&
глашений и меморандумов,
главный из которых — строи&

тельство атомной электростан&
ции. Комментируя это событие,
глава американо&узбекской тор&
говой палаты Кэролин Лэмм за&
явила: «Нас это не удержит. Мы
планируем подписать ещё боль&
ше соглашений, наши нынеш&
ние контракты — только нача&
ло». Как напомнила Лэмм, за
последний год Вашингтон и
Ташкент заключили сделки на
сумму 9,35 миллиарда долларов.

Уверенности ей явно добавило
присутствие Уилбура Росса. По&
следний был тепло принят пре&
зидентом Узбекистана Шавка&
том Мирзиёевым. «Глава нашего
государства особо отметил име&
ющийся большой потенциал для
наращивания объёмов взаимной
торговли, реализации перспек&
тивных проектов в разных от&
раслях экономики», — сообщила
пресс&служба президента.

СЛЕДУЮЩИМ пунктом
турне министра торговли
стал Казахстан. В столице

республики состоялся аналогич&
ный ташкентскому бизнес&фо&
рум с участием американских и
местных предпринимателей. В
своём выступлении Росс заявил
о планах Вашингтона диверси&
фицировать направления со&
трудничества с Астаной. По его
словам, США намерены инвес&
тировать в машиностроение,
сельское хозяйство и развитие
инфраструктуры. В свою оче&
редь первый вице&премьер&ми&
нистр Казахстана Аскар Мамин
отметил, что Соединённые
Штаты являются одним из глав&
ных экономических партнёров
страны, вложив в её экономику
свыше 40 миллиардов долларов. 

Встретился с Россом и прези&
дент Нурсултан Назарбаев, под&
черкнувший, что за последнее
время отношения двух стран вы&
шли на новый уровень. Глава
Казахстана напомнил о своём
майском визите в США, где он
встретился с «капитанами биз&
неса». Результатом стало подпи&
сание 27 коммерческих доку&
ментов на сумму 7 миллиардов
долларов. Останавливаться на
этом стороны не собираются.
Недавно стало известно о начале
совместного проекта по сборке в
Казахстане самолётов регио&
нальной авиации. Соответству&
ющее соглашение подписали
компании «Казахстан Инжини&
ринг» и «Сьерра&Невада». 

До Таджикистана Уилбур Росс
не добрался. Однако это сделала
делегация во главе с заместите&
лем помощника госсекретаря по

вопросам Южной и Централь&
ной Азии Эмилией Пумой. Она
приняла участие в очередном ра&
унде ежегодных двусторонних
политических консультаций.
Главной темой переговоров ста&
ло сотрудничество в военно&тех&
нической сфере и обучение в
США сотрудников таджикских
правоохранительных органов.
«В прошлом году мы оказали Та&
джикистану военно&техничес&
кую помощь на 33 миллиона
долларов, и в последующем она
будет увеличиваться», — завери&
ла Пума.

То, что Вашингтон проявляет
повышенное внимание к сило&
вым структурам республики, из&
вестно давно. Начиная с 2006 го&
да Душанбе только по линии
борьбы с наркотрафиком полу&
чил от Центрального командо&
вания Вооружённых сил США
помощь на 155 миллионов дол&
ларов. Отдельные программы
существуют для МВД и Погра&
ничных войск. В начале октября
представители американского
посольства передали таджикс&
ким силовикам технику и обору&
дование для патрулирования,
разведки и перемещения войск.
На западе республики, в городе
Турсунзаде, создан учебно&тре&
нировочный центр Вооружён&
ных сил США, где проходят обу&
чение военнослужащие минис&
терства обороны Таджикистана. 

ЗАКРЕПЛЯЯСЬ в Цент&
ральной Азии, Вашингтон
пытается выдавить отсюда

не только Россию. Долгосроч&
ной задачей США является со&
здание очередного антикитай&
ского плацдарма. В последние
дни сразу несколько крупных
американских изданий назвали
регион ключевым в разворачи&
вающемся противостоянии Ва&
шингтона и Пекина. Например,
«Уолл&стрит джорнэл» призыва&
ет администрацию Трампа при&
нять решительные меры «для от&
стаивания интересов США про&
тив гегемонистских целей Ки&
тая». Центральной Азии отво&
дится при этом особая роль. Ав&
торы публикации советуют аме&
риканским чиновникам столк&
нуть здесь Пекин и Москву и,
следуя формуле «разделяй и вла&
ствуй», установить американ&
ское господство. 

Этим планам благоприятству&
ет природа постсоветских поли&
тических элит, пытающихся уси&
деть сразу на нескольких стульях
и ставящих соображения выго&
ды впереди государственных ин&
тересов. Так что Вашингтоном,
посылающим в регион всё но&
вые делегации, движет трезвый
и продуманный расчёт.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

США активизировали проникновение в Централь�
ную Азию и не скрывают своей цели: нейтрализовать
российское и китайское влияние. В Казахстане и Уз�
бекистане закрепляют позиции ведущие американ�
ские компании, Таджикистану оказывается много�
миллионная военно�техническая помощь.

ОБЪЯВЛЕННЫЕ правительством Республи&
ки Корея меры по борьбе с безработицей

дают обратный эффект: из&за повышения ми&
нимального размера оплаты труда очень многие
граждане могут остаться без работы. Увеличе&
ние МРОТ до 8,5 доллара в час к 2021 году, ин&
формирует газета «Чосон ильбо», сделает «лиш&
ними людьми» 476 тысяч человек. К такому вы&
воду пришли эксперты Корейского исследова&
тельского института экономики. 

На будущий год запланирован рост МРОТ до
7 долларов, на 2020&й — до 7,75, а затем до 8,5
доллара. Если же принять во внимание оплачи&
ваемые по закону выходные, то реальная месяч&

ная зарплата окажется ещё выше, что вызовет
всплеск безработицы. Кроме того, отмечает
агентство «Регнум», это приведёт и к росту не&
равенства — его степень отражает коэффициент
Джини. Он может увеличиться на 1,23%. Таким
образом, повышение МРОТ, нацеленное на
уменьшение неравенства, может закончиться
обратным результатом.

Эксперты объясняют это тем, что работодатели
не готовы переплачивать и нанимать новых со&
трудников, а предпочитают максимально сокра&
щать персонал и распределять обязанности между
оставшимися членами коллектива.

Павел БИЯ.

Корея: полмиллиона безработных?

Городские пейзажи Хайкоу.

● САН�ФРАНЦИСКО. Аме(
риканский суд временно забло(
кировал указ президента До(
нальда Трампа, предписываю(
щий отказывать в предостав(
лении убежища мигрантам, не(
легально пересекающим гра(
ницу США с Мексикой. Такое
решение принял федеральный
судья окружного суда в Сан(
Франциско, приостановивший
действие документа, заслушав
аргументы адвокатов, пред(
ставляющих американские
правозащитные организации.
Постановление суда немедлен(
но вступило в силу по всей
стране и будет действовать по
меньшей мере до 19 декабря,
когда состоятся слушания для
рассмотрения более продол(
жительного запрета указа.
Трамп подписал документ 
9 ноября, обосновав это стрем(
лением остановить движущие(
ся в сторону США караваны
мигрантов из Центральной
Америки.

● КАБУЛ. По разным дан(
ным, от 40 до 50 человек по(
гибли и от 60 до 80 получили
ранения в результате взрыва,
прогремевшего во дворце бра(
косочетания в столице Афга(
нистана. По данным МВД,
террорист(смертник подорвал
себя в зале свадебных тор(
жеств, где не было никакого
полицейского контроля. В тот
момент в помещении проходи(
ло праздничное мероприятие
по случаю дня рождения про(
рока Мухаммеда. Никто пока
не взял на себя ответствен(
ность за произошедшее.

● ПАРИЖ. Самые стойкие
«жёлтые жилеты» (около 10
тысяч человек) продолжают
акции протеста против роста
цен на топливо на дорогах
Франции. Так, остров Реюнь(

он (заморский департамент
страны) фактически парализо(
ван уже пятый день, в ряде му(
ниципалитетов введён комен(
дантский час. Где(то манифе(
стации переходят в погромы.
По всей стране арестованы
около 20 человек. Тем време(
нем к «жёлтым жилетам» в
Париже присоединились бе(
лые халаты: на демонстрацию
в столице вышли медработни(
ки, недовольные условиями
работы и возмущённые анон(
сированной реформой здраво(
охранения. Медсёстры, счи(
тающие свой труд недооценён(
ным, утверждают, что чувст(
вуют себя забытыми и бро(
шенными.

● ПРАГА. Чехия отказалась
подписывать Всемирный пакт
ООН о безопасной, упорядо(
ченной и регулируемой мигра(
ции (ВПБУРМ). Как пояснил
премьер(министр страны Ан(
рей Бабиш, правительству не
понравился этот документ из(
за того, что в нём не делаются
различия между видами мигра(
ции (законной и нелегальной).
ВПБУРМ был согласован в
июле 2018(го и касается таких
проблем, как минимизация не(
гативных факторов миграцион(
ных процессов, защита и инте(
грация мигрантов, а также по(
вышение доступности путей
регулярной миграции. Пакт, не
являющийся юридически обя(
зывающим, должен быть за(
ключён по итогам межправи(
тельственной конференции,
которая пройдёт 10 — 11 дека(
бря в Марокко. Одобрять до(
кумент ООН уже отказались
США, Венгрия и Австрия.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

С ТОГО времени, когда 21
ноября 2013 года прозву&
чал призыв к Евромайда&

ну, чёрно&красные цвета зна&
мён бандеровщины, наравне с
жёлто&голубыми, стали основ&
ными цветами, символизиру&
ющими суть украинства как
такового. Этим цветам, этой
идеологии народ Украины обя&
зан всеми «достижениями» по&
следнего пятилетия.

«Праздничное» настроение у
народа поддерживается свеч&
ками в каждом окне и в каж&
дом телевизоре, горячей во&
дой, которая течёт под окнами
домов по тротуарам и в кото&
рой тонут машины на проез&
жей части дорог, где она бьёт
фонтанами из прохудившихся
труб, а также ледяной водой в
кранах и столь же ледяными
батареями в большинстве го&
родов Украины. Причиной то&
му — главное достижение ны&
нешней власти, а именно: пол&
ная независимость от поставок
российского газа. О том, что
реверсный газ из Словакии
фактически является россий&
ским, как и реверсный уголь из
ЮАР — донецким, местные
СМИ стараются не упоминать.

Что ещё можно праздно&
вать? Пять лет бескомпро&
миссной борьбы с «северным
агрессором», пятилетку стре&
мительного движения «дранг
нах Европа», сокращение на&
селения на десять миллионов?
Одни уехали ишачить в Поль&
шу, другие на заработки в Рос&
сию, а кое&кого осчастливили
безвозвратным визитом пря&

миком к Бандере через зону
так называемой АТО.

На официальном уровне всё
очень скромно: молебен на
Институтской, открытие ин&
формационно&выставочного

центра в Доме профсоюзов,
презентация книги воспоми&
наний&историй участников
Майдана из Львовской и Чер&
ниговской областей. Да ещё
фотовыставки, посвящённые
событиям так называемой ре&
волюции достоинства, в Киев&
ской городской администра&
ции и музее Тараса Шевченко.

Ещё в праздничной про&
грамме танец гопак, самая
большая вышиванка в мире,
презентация генетически вы&
веденной породы свиней с са&
лом, напоминающим по вкусу
шоколад, да конкурс юных
снайперов «Снайпер столицы
— 2018». Причём 2018&й — это
вовсе не год, а количество на&
меченных целей для стрельбы.
Согласно сообщению Киев&
ского городского совета, на
21—30 ноября запланирован
уже третий этап соревнований.
У народа, который вообще
впервые услышал о подобном
конкурсе, сразу возникает во&
прос, а когда первый этап ус&
пешно провели? Неужто, когда

«небесную сотню» метко рас&
стреливали на улице Инсти&
тутской, как мишени в тире?

Объективно следует при&
знать, что с праздничным наст&
роением у народа не очень. Ку&
да больше скептиков, число
которых увеличивается среди и
участников Майдана, и их сто&
ронников. В обществе ширятся
разочарование и недовольство.
Горечь разочарования прони&
кает в среду самых активных

участников и сторонников «ре&
волюции достоинства». Мол,
результаты неутешительные,
не смогли решить ключевой за&
дачи — смены элит.

Ч ТОБЫ напомнить панам,
делающим вид, что забы&
ли, откуда выросли ноги

у Евромайдана, приведём ана&
лиз лидера Компартии Украи&
ны Петра Симоненко, выска&
занный в начале тех роковых
событий: «Власть и оппозиция
оглупили тысячи людей, наде&
явшихся на европейские пре&
ференции и сегодня заявляю&
щих, что будут стоять на пло&
щадях до конца… Партия реги&
онов, как предатель интересов
своих избирателей, в очеред&
ной раз пыталась их обмануть,
повесить «морковку из обеща&
ний лучшей жизни». Мы все
видим, чем это закончилось —
каким жестоким разгоном. Я
очень надеюсь: память у наших
сограждан не коротка, и они
помнят, что «регионалы» гово&
рили месяц назад, заявляя о

«благах европейской цивили&
зации для страны»… И Партия
регионов, и так называемая
оппозиция таким образом ре&
шают свои проблемы, а вот для
тех, кто вышел на «майданы»,
кого привезли, притянули или
купили, это закончится тяже&
лейшими экономическими
проблемами».

И уже на днях, выступая на
Европейском форуме левых, зе&
лёных и прогрессивных сил в

Бильбао (Испания), лидер Ле&
вых сил Украины Пётр Симо&
ненко назвал Евромайдан госу&
дарственным переворотом, сре&
жиссированным и подготов&
ленным извне Евросоюзом и
США, которые профинансиро&
вали «революцию достоинства»
в Киеве. Кроме того, зарубеж&
ные партнёры поддержали но&
воявленную украинскую власть
в её незаконных решениях. 

Симоненко напомнил, что
подписанные 21 февраля 2014
года между Виктором Янукови&
чем, тогдашней «оппозицией»
и представителями Евросоюза
договорённости об урегулиро&
вании политического кризиса
на Украине были на следую&
щий же день нарушены «оппо&
зицией» с прямого согласия по&
сольства США в Киеве. А все
апелляции к международному
праву, к правительствам стран
ЕС, подписавших это соглаше&
ние, — Германии, Франции и
Польши — остались гласом во&
пиющего в пустыне. 

«Как и последующие женев&

ские и минские договорённос&
ти, которые грубейшим образом
нарушаются Украиной. Если бы
тогда Запад принудил путчис&
тов выполнять февральские до&
говорённости, то Украина сего&
дня бы не умывалась кровью и
слезами», — заявил лидер Ле&
вых сил и подчеркнул, что не
случайно акцентирует внима&
ние участников форума в Биль&
бао на проблемах Украины, по&
тому что «наша ситуация — это
лакмусовая бумажка, которая
высвечивает уровень опасности
для всего Европейского конти&
нента, и не только».

«События на Украине, граж&
данская война как результат
вооружённого государственно&
го переворота в феврале 2014
года подтверждает наш, ком&
мунистов, вывод о том, что в
условиях критической ситуа&
ции для капитализма и систе&
мы в целом на свет божий вы&
таскиваются «коричневые».
Мы на Украине на своей шкуре
испытали, что такое современ&
ные «коричневые» и какими
методами они действуют.
Одесская трагедия — одно из
их злодеяний», — напомнил
Симоненко, подчеркнув, что
на Украине введено внешнее
управление, свидетельством
чего является назначение ино&
странцев на высокие государ&
ственные посты, согласование
состава украинского прави&
тельства с американскими чи&
новниками.

«Переворот на Украине иде&
ологически обосновали как
«революцию достоинства». А
«революция достоинства» в ре&
зультате сформировала власть
негодяев, которая поддержи&
вается американцами», — по&
дытожил Пётр Симоненко.

В.М.Т.

Власть негодяев

Прибалтийский блеф

ПРИБАЛТИЙСКИЕ РЕСПУБЛИКИ по рос&
ту цен на электроэнергию возглавили анти&
рейтинг Евросоюза. Литва является здесь ре&

кордсменом. Цена на электричество повышалась
на региональном рынке весь 2018 год, но худшее
впереди. Электроэнергия и газ для бытовых литов&
ских потребителей с января 2019 года могут подо&
рожать ещё на 15—20%. Для промышленных по&
требителей увеличение может дойти до 60%. Окон&
чательные тарифы будут утверждены в конце года. 

В настоящий момент в Литве производят 15—
25% необходимой республике электроэнергии,
однако её производство сократилось на 22%.
Большая часть электроэнергии поступает из Ка&
лининградской области и Белоруссии. Ради
«энергетической независимости от России» Литва
намерена покупать дорогое электричество у Запа&
да или скандинавских стран, нежели дешёвое у
Белоруссии или РФ. При этом Вильнюс принял
закон о запрете покупки электроэнергии напря&
мую у БелАЭС. Также по карману литовцев ударит
и будущий выход страны из БРЭЛЛ (электричес&
кое кольцо Белоруссии, России, Эстонии, Латвии
и Литвы) до 2025 года, и синхронизация работы с
континентальными сетями Европы для обеспече&
ния энергонезависимости от России. Вильнюс
уже сократил объёмы импорта российской элект&
роэнергии, что заметно повлияло на рост цен. 

Ранее литовские политики утверждали, что
«цена на газ для бытовых потребителей в Литве
почти с самой высокой в Евросоюзе стала одной
из самых низких» благодаря переходу на сжижен&
ный природный газ, строительству СПГ&терми&
нала. Однако на самом деле после перехода Литвы
на СПГ цены на газ в стране увеличились. Амери&
канский сжиженный природный газ обходится
для литовского потребителя в полтора раза доро&
же, чем российский. Реалии таковы, что цены бу&
дут только расти.

Причин увеличения цен на электроэнергию в
следующем году несколько: ремонт перемычки
NordBalt, из&за которого литовцы лишились воз&
можности покупать дешёвую электроэнергию,

повышение цен на оборотные разрешения на вы&
бросы в атмосферу, а также засушливое лето. Экс&
перты Elektrum Lietuva твердят, что новый рост
стоимости электроэнергии произошёл отчасти
из&за сокращения пропускной способности энер&
госмычки EstLink на 30%. Ситуацию не улучшило
и соединение между Польшей и Литвой
LitPolLink, поскольку цена на электроэнергию в
Варшаве ещё выше, чем в Вильнюсе.

Сегодняшняя ситуация на рынке электроэнер&
гетики показывает, сколь значительное влияние
на стоимость электричества имеет временная ос&
тановка нескольких блоков АЭС в Швеции и
Финляндии. Если шведы до 2020 года остановят
два блока АЭС, дешёвая электроэнергия на рынке
исчезнет уже не на время, а навсегда. 

Период низких цен в этой отрасли вообще за&
кончился. Министр энергетики Литвы Жигиман&
тас Вайчюнас подтвердил неутешительные про&
гнозы аналитиков: цены на электроэнергию будут
только расти. 

Безусловно, граждан это не радует. Кто&то пред&
лагает найти и наказать ответственных за такую
ситуацию, но многие литовцы уже махнули рукой:
«Кого этим теперь удивишь?»

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта obzor.lt

Ценовые рекорды 
уже не удивляют

Пульс планеты

Можно сказать, что вчера страна отме�
чала чёрно�красный день календаря и по
сути, и по символике — так называемый
День достоинства и свободы, а фактиче�
ски — 5 лет нищеты и разрухи.
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Российской Федерации

«Круглый стол» в Госдуме РФ

Без планирования у России нет будущего
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

К участникам «круглого стола» обратил�
ся Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюга�
нов, который объяснил необходимость пуб�
личного обсуждения проблем планирова�
ния прежде всего тем, что сама нынешняя
верховная власть в мартовском Послании
президента заявила о стратегических зада�
чах развития страны на ближайшие годы.
Главная из них — достичь мировых темпов
экономического роста, то есть более трёх
процентов ежегодно. В принципе задача
эта вполне нам по силам. Но практика по�
казывает совершенно иную тенденцию.

«За последние десять лет Россия приба�
вила только четыре процента, американцы
— 16%, китайцы удвоились — 101%, — от�
метил Г.А. Зюганов. — При таких темпах
мы отстанем от других стран навсегда. Се�
годня Россия занимает 11�е место среди
развитых государств. Президент поставил
задачу войти в пятёрку развитых стран ми�
ра. Значит, надо выйти на мировые темпы
развития экономики — 3,5%. А чтобы вой�
ти в пятёрку ведущих стран, надо иметь
темпы развития 5—7% процентов».

Для достижения поставленной цели надо
сконцентрировать ресурсы на главных на�
правлениях, определить приоритеты. Под
это нужно сформировать бюджет развития.
«Наша партия и наша научная группа счи�
тают, что бюджет развития должен быть ми�
нимум 25 триллионов рублей, — подчерк�
нул Геннадий Андреевич. — У нас есть
предложения, как увеличить расходную
часть бюджета на 10 триллионов рублей и
выйти на бюджет развития. Но в том бюд�
жете, который будет принят в ближайшие
дни Госдумой в третьем чтении, расходная
часть увеличена всего на 1,2 триллиона руб�
лей. Это не решит ни одной проблемы: ни
социальной, ни экономической, ни про�
блем безопасности».

Фракция КПРФ подготовила и внесла в
Госдуму пакет законопроектов: о народных
предприятиях, о промышленной политике,
о стратегическом планировании, законо�
проект «Образование для всех». Если их
принять, то это позволит насытить бюджет
развития, даст стимулы для движения впе�
рёд, сказал лидер коммунистов. Тем более
что представители партии, возглавляющие
администрации в регионах — в Иркутской
и Орловской областях, в городе Новоси�
бирске, — накопили позитивный опыт
применения партийных наработок для пре�
одоления кризисных явлений в экономике
и социальной сфере.

«Промышленный потенциал советской
страны, построенный на плановых осно�
вах, оказался мощнее всего потенциала
объединённой Европы. Индустриальный
Урал был сильнее индустриального Рура.
Это была не только военная победа, но и
экономическая победа, победа плановой
системы», — подчеркнул Геннадий Андрее�
вич. И настал тот момент, когда необходи�
мо его снова применить. «Или мы выходим
на бюджет развития, плановые основы эко�
номики, максимальное использование
опыта народных предприятий, или дальше
будет господствовать либеральный подход,
который уже угробил десятки тысяч пред�
приятий», — предостерёг лидер КПРФ.

Те, кто в 1990�е годы распродавал богат�
ства страны по частям, ныне снова прояв�
ляют активность. На днях Алексей Кудрин
на встрече с промышленниками по сути де�
ла предложил сдаться Америке. Ничего
путного из этого не выйдет, предрёк Генна�
дий Андреевич. Уже сдали всё, что только
можно: ушли из Германии и Европы при
Горбачёве — получили НАТО в Прибалтике
и Восточной Европе и военные учения у са�
мых наших границ. Попустительствовали
Киеву — и теперь там, в матери городов
русских, засели неонацисты, бандеровцы, 
в Донбассе льётся кровь русских людей. Те�
перь вот предлагают сдать и Курилы. Ниче�
го хорошего для России уступки не давали и
не дадут. «Надо помнить, что в этом мире
уважают только сильных, успешных и уме�
лых», — подчеркнул Г. Зюганов. Вот с Кита�
ем, который наступает им на пятки, они
вынуждены считаться. А Россию ни в грош
не ставят, продолжают душить всё новыми
санкциями. «Поэтому сегодняшнее обсуж�
дение — ключ к решению многих про�
блем», — подчеркнул руководитель фрак�
ции коммунистов.

На пути к разумному
планированию

Особенность текущего политического
момента в том, что под воздействием ухуд�
шающихся внешних и внутренних условий
партия «Единая Россия» и стоящая за ней
правящая группировка вынужденно сдают
свои лидирующие позиции в ряде регио�
нов, присутствие коммунистов на ведущих
постах исполнительной власти на местах
всё более ощутимо. И это ко многому обя�
зывает представителей КПРФ, которым из�
биратели доверили непосредственные
бразды управления, требуют от них не на
словах, а на деле продемонстрировать пре�
имущества программных установок комму�
нистов. Однако, с другой стороны, важней�
шие управленческие рычаги по�прежнему
остаются в руках Путина и его окружения
— распределение бюджетных потоков, фи�
нансы, мощные законодательные возмож�
ности… Поэтому даже самого успешного
руководителя�коммуниста они нередко
пытаются «укоротить».

Именно по инициативе КПРФ в 2014 го�
ду был принят Федеральный закон «О стра�
тегическом планировании в РФ». Что уже
удалось сделать, опираясь на этот закон,
рассказал в своём выступлении губернатор
Иркутской области Сергей Левченко.

Многие субъекты Федерации оказались в
трудной ситуации, накопили долги, имеют,
как говорят сегодня, «отрицательную дина�
мику роста», сказал он в своём выступле�
нии. Федеральный центр уже не может, как
раньше, помогать регионам. Бюджетных
средств не хватает. Попытки решать про�
блемы лишь за счёт увеличения налогов да�
ют негативный результат. Поэтому на пове�
стке дня — максимальное использование

своего внутреннего потенциала. Решение
проблемы в том, чтобы «усиливать налого�
плательщиков, делать так, чтобы их стано�
вилось больше и они были богаче», под�
черкнул С. Левченко. Причём речь — и о
крупных, и о средних и малых компаниях, и
о рядовых гражданах. Нужно создавать не
новые добывающие сырьё предприятия, а
развивать переработку, чтобы отдача для
бюджета была максимальной. Чтобы росли
зарплаты, развивалась инфраструктура,
внедрялись новые технологии. Государство
должно стать стратегом, умным регулято�
ром, планирующим развитие всех отраслей
народного хозяйства. Пора перестать упо�
вать на мировые рынки и возрождать про�
изводство на своих территориях. 

В Иркутской области поставлена задача
наладить именно такое управление разви�
тием. В качестве приоритетов определены
три вектора развития: рост экономики, рост
бюджета, рост уровня жизни. Деятельность
государственного аппарата в регионе наце�
лена на достижение поставленных задач.
После победы на выборах в 2015 году
команда Левченко взялась наводить поря�
док в управлении. Основные социально�
экономические показатели Иркутской об�
ласти теперь ежегодно демонстрируют рост.
За время работы администрации Левченко
Приангарье вошло в первую десятку регио�
нов по эффективности деятельности ис�
полнительных органов. Параметры област�
ного бюджета положительно выделяются
на фоне общероссийских тенденций. В
прошлом году доходы областного бюджета
увеличились на 11,1 млрд рублей, а за два
последних года — более чем на 30 млрд руб�
лей, то есть почти на 30%.

Это позволило запустить новые произ�
водственные, инфраструктурные и соци�
альные проекты. Сводный индекс промы�
шленного производства составил 104,2%,
что на 3,2% выше, чем по России в среднем.
Валовой региональный продукт (ВРП) до�
стиг в сопоставимых ценах 1 трлн 168 млрд
рублей, или 103% по отношению к объёму
предыдущего года. В регионе поддержива�
ют развитие производств с глубокой пере�
работкой сырья и по выпуску продукции с
высокой степенью технологического пере�
дела. Результативность такой политики
подтверждает рост поступления налогов от
предприятий в бюджеты всех уровней. За
девять месяцев текущего года поступления
налогов в бюджет составили 114% от объё�
ма прошлого года. В консолидированный
бюджет России перечислено 306 млрд руб�
лей налогов и сборов, что выше поступле�
ний за аналогичный период прошлого года
на 73 млрд рублей.

Со следующего года в регионе приступа�
ют к новому этапу — переходу к пятилетне�
му государственному планированию. 9 ию�
ля 2018 года указом губернатора создан го�
сударственный комитет по планированию
социально�экономического развития Ир�
кутской области. Госплан Приангарья —
это координирующий орган, объединяю�
щий ключевых управленцев региона и экс�
пертов, в том числе из Москвы и других
районов. Госплан регулярно собирается на
заседания, выезжает в муниципальные об�
разования, принимает предложения от ря�
довых граждан. Основная его задача — объ�
единить, синхронизировать работу всех ве�
домств и территорий региона, поставить за�
дачи перед каждой отраслью, выстроить
межотраслевые и межтерриториальные ба�
лансы, превратить экономику в единый уп�
равляемый алгоритм.

Иркутская пятилетка — не просто краси�
вое название. Это — новый государствен�
ный формат стратегического планирова�
ния. Он полностью укладывается в рамки
соответствующего Федерального закона «О
стратегическом планировании РФ» (кото�
рый пока не заработал в полную силу), а
также в рамки «майского указа» президен�
та. Госплан — живой инструмент долго�
срочного позитивного развития региона.
«Наши планы строятся не на прогнозах ры�
ночной конъюнктуры, а на конкретных им�
перативных целях развития и детализиро�
ванных программах по их достижению», —
заявил Сергей Левченко.

Пятилетний срок взят не только как дань
советским традициям, но и как реалистич�
ный среднесрочный период планирования,
отвечающий запросам граждан, предприя�
тий, административного аппарата. Учиты�
вался также зарубежный опыт: в том же Ки�
тае планы развития имеют пятилетний
срок. Эксперты Индии, Китая, Канады,
Великобритании, Австрии очень высоко
оценили успехи региона, который внедрил
госплан. Идея планирования единодушно
позитивно принята и жителями региона.

«Предстоит ещё многое поменять в са�
мом мышлении управленцев, которых за
последние тридцать лет отучили мыслить
планово и по�государственному», — отме�
тил С. Левченко. Структура госплана на�
правлена на решение названной выше три�
ады задач: рост экономики — рост бюджета
— рост благосостояния. Позитивное разви�
тие экономики обеспечивается за счёт «то�
чек роста», которые формируются в рамках
промышленного, аграрного и инфраструк�
турного блока Госплана. Рост бюджета
обеспечивается за счёт формирования бюд�
жета развития, рост уровня жизни — за счёт
мер по борьбе с бедностью и повышения
заработных плат.

Сергей Левченко подробно рассказал о
структуре планового органа Иркутской об�
ласти, его задачах и особенностях работы.
По расчётам губернатора, рост ВРП до 2022
года будет в пределах 3—4%, а начиная с
2022 года за счёт новых инвестиционных
проектов — в среднем 9—11% в год. При
этом в структуре ВРП серьёзно вырастет
доля обрабатывающих производств. За пя�
тилетку будет создано более 3,5 тысячи но�
вых рабочих мест, средняя зарплата соста�
вит 60 тысяч рублей.

Планируется активизировать социальную
политику. Программа «бесплатное школь�
ное молоко» предполагает ежедневно обес�
печивать школьников начальных классов
бесплатным молоком. Будут снижены на�
ценки на товары первой необходимости.
Для обеспечения доступности жилья в Ир�

кутской области предполагается ставить со�
ответствующие плановые задачи перед
предприятиями строительного комплекса,
а также перед предприятиями других отрас�
лей по обеспечению жильём работников. В
ближайший год планируется выйти на по�
казатель ввода 1 млн кв. м жилья в год. Будут
приниматься активные меры для закрепле�
ния кадров, молодёжи в области.

В части здравоохранения ставится задача
усилить сеть ФАПов, обеспечить лечебные
учреждения современным оборудованием.
Уровень удовлетворённости жителей меди�
цинскими услугами за пятилетку должен
вырасти не менее чем в два раза. Сегодня в
Приангарье ожидаемая продолжительность
жизни не достигает 70 лет, к 2023 году она
должна вырасти не менее чем на 5 лет.

В аграрном секторе планируется выйти на
самообеспечение области продовольстви�
ем, развитие глубокой переработки продук�
ции. Будет развиваться экспорт сельхоз�
продукции. Впервые за долгие годы в обла�
сти снова начали осваиваться целинные
земли. В прошлом году собран рекордный
урожай зерновых — 871 тысяча тонн. К 2020
году планируется довести производство
зерна до 1 млн тонн ежегодно. Будет до�
стигнуто самообеспечение мясом, моло�
ком, овощами.

Особенное место в регионе занимает лес�
ной комплекс. Подготовлена стратегия раз�
вития лесной отрасли на период до 2030 го�
да, которая входит и в пятилетний план. За
последние три года отдача от лесного ком�
плекса в бюджет области и федерального
центра выросла в три раза. Стратегическая
цель — создание в области современных
производств пиломатериалов, пеллет, кар�
тона, санитарно�гигиенических изделий из
древесины. Другая проблема — незаконные
рубки леса, ещё недавно казалось, что ре�
шить её нельзя. В Иркутске начали пилот�
ный проект по маркировке всей заготавли�
ваемой древесины. В результате снижение
незаконных рубок составило 47%. К концу
пятилетки незаконные рубки должны быть
сведены к абсолютному минимуму.

Каждый раздел пятилетнего плана имеет
подробное и аргументированное основание
и долгосрочную просчитанную эффектив�
ность мероприятий. На данный момент
финансовый механизм госплана — это бю�
джет на трёхлетку и свод государственных и
муниципальных программ, увязанные с
планом. «Нас часто спрашивают, насколько
реалистичны планы первой иркутской пя�
тилетки? — сказал в завершение своего вы�
ступления Сергей Левченко. — Безусловно,
жизнь будет вносить свои коррективы, всё
учесть невозможно. Но мы уверены, что
противостоять рыночному хаосу возможно,
лишь имея в руках инструмент государст�
венного планирования».

Город�миллионник 
с протянутой рукой

Предваряя выступление Анатолия Локо�
тя, мэра промышленной и культурной сто�
лицы Сибири города�миллионника Ново�
сибирска, Геннадий Зюганов обратил вни�
мание собравшихся, что ныне этот мегапо�
лис лидирует по жилищному строительст�
ву: на каждого жителя ежегодно строится
один квадратный метр жилья. Такого нет
ни в одном регионе страны. В городе рас�
положено Сибирское отделение Академии
наук, двадцать пять институтов мирового
класса, девяносто научных учреждений.
Здесь подготовлена программа второй оче�
реди развития Новосибирского Академго�
родка, что имеет принципиальное значе�
ние для дальнейшего инновационного раз�
вития России.

«Мы решаем задачу устойчивого разви�
тия муниципалитета и поиска баланса меж�
ду самостоятельностью и зависимостью от
межбюджетных отношений», — рассказал
А. Локоть. Новосибирск — город со 125�
летней историей, третий крупнейший го�
род России, его население составляет 1,6
млн человек. Понятно, что город не облада�
ет богатыми разведанными сырьевыми ре�
сурсами, его богатство — научно�образова�
тельный комплекс, промышленность и
культура. С 2014 года город последователь�
но исправляет перекосы в развитии, кото�
рые возникли из�за хаотичного строитель�
ства жилья, «точечной» застройки. 

Жёсткий дефицит бюджетных ресурсов
заставил руководство города сосредото�
читься на трёх приоритетах развития. Пер�
вый из них — транспорт и транспортная до�
ступность. За последние годы в Новосибир�
ске вступил в строй третий мост через Обь,
завершены крупные дорожные объекты на
выездах из города, ежегодно ремонтируется
более одного миллиона квадратных метров
дорог. Разработана и утверждена программа
комплексного развития транспортной сети
до 2030 года. Особое внимание уделяется
развитию трамвая: впервые за 30 лет была
построена новая трамвайная линия. Совме�
стно с белорусскими партнёрами создано
предприятие по модернизации новых трам�
ваев из списанных, что даёт экономию в 
7 млн рублей на каждом трамвае.

Ещё один приоритет — развитие соци�
альной инфраструктуры. За четыре года по�
строено и реконструировано 28 детских са�
дов. Ещё семь новых детских садов и яслей
будут построены в ближайшие полтора го�
да. Развитие образовательного комплекса
— также в центре внимания руководства
города, население которого постоянно рас�
тёт, что приводит к нехватке школ. Ежегод�
ный прирост учеников составляет 8—10
тысяч человек. Для решения этой пробле�
мы с 2014 года в Новосибирске построены
9 новых школ.

Экология, создание благоприятной город�
ской среды, благоустройство территорий — в
постоянном поле зрения мэрии Новоси�
бирска. За пять лет произведён ремонт в
1458 дворах и проездах. 220 объектов отре�
монтированы только в текущем году. Про�
изведён аудит парков и скверов, создана
концепция зелёных зон. Главным проектом
явилась реконструкция набережной реки
Обь, которая стала любимым местом отды�
ха горожан. В будущем году здесь станет
развиваться аттракционная зона, будет по�

ставлено крупнейшее в Сибири колесо обо�
зрения диаметром 70 метров.

Актуальной задачей остаётся капиталь�
ный ремонт многоквартирных домов. На�
чиналось всё это с протестов граждан. Но
сегодня от них поступает много благодар�
ностей и просьб ускорить начало ремонта.
В городе отремонтировано более полутора
тысяч домов. Не менее важно и расселение
из ветхого и аварийного жилья. После того
как было приостановлено действие феде�
рального закона по данной теме, в области
разработали свою программу расселения.

Новосибирск готовится к реализации
новых масштабных проектов. По поруче�
нию президента разрабатывается план раз�
вития новосибирского научного центра как
территории с высокой концентрацией ис�
следований и разработок. Создаётся новый
центр синхротронного излучения — инст�
румент фундаментальных исследований, а
также развития прикладных технологий. В
рамках данной программы обновится вся
инфраструктура Академгородка, будут со�
зданы благоприятные условия для закреп�
ления молодых специалистов.

Новосибирск выиграл право проведения
молодёжного чемпионата мира по хоккею в
2023 году. Задача не только в том, чтобы по�
строить новый ледовый дворец, но и в том,
чтобы изменить весь облик города. Будут
обновлены транспортная инфраструктура,
фасады домов, с тем чтобы показать город с
лучшей стороны.

Отдельно Анатолий Локоть затронул
проблему излишней централизованности
межбюджетных отношений, что приводит
к дефициту бюджетных средств. Города, то
есть муниципалитеты, поставлены в поло�
жение высокой зависимости от вышестоя�
щих бюджетов — субъектов Федерации. В
2014 году от сокращения поступлений на�
логов физических лиц (решение было при�
нято субъектом Федерации) город потерял
3,5 млрд рублей. Бюджет развития города
сократился с 4 миллиардов до 800 миллио�
нов, что сказалось на темпах развития. Ана�
логичная ситуация и в других городах Рос�
сии. И сегодня 43% доходной части город�
ского бюджета — это трансферты из бюд�
жетов других уровней. Местные власти не
могут влиять на ставки налогов и порядок
налогообложения, что лишает стимулов к
развитию экономики, создаёт дисбаланс в
доходах и расходах. Одновременно дефи�
цит бюджета области уверенно сокращает�
ся, и к 2020 году регион выйдет на бездефи�
цитный бюджет.

«Нас серьёзно тревожит утрата баланса
между местными и государственными ин�
тересами, — заявил Анатолий Локоть. —
Будучи донором для всей области, Новоси�
бирск на осуществление своих полномочий
получает лишь 15% налоговых доходов, со�
бранных на его территории. Дисбаланс до�
ходов и расходов городского бюджета ведёт
к росту долговой нагрузки. Возможности
города для самостоятельного развития су�
жаются также и потому, что условия нало�
гообложения определяет федеральный
центр». По сути, сегодня город не может ре�
ализовать ни одну масштабную программу,
его ресурсов хватает лишь на софинансиро�
вание. Даже крупные города вынуждены
ходить с протянутой рукой к вышестоящим
бюджетам. «Надо дать бюджетам крупных
муниципалитетов самостоятельность. Эти
города могут стать драйвером развития всей
страны», — заявил Анатолий Локоть.

Планы и решения на земле
«Отцов и детей»

Предоставляя слово губернатору своей
родной Орловщины Андрею Клычкову, 
Геннадий Зюганов назвал Орёл литератур�
ной столицей России, упомянув недавний
двухсотлетний юбилей своего земляка И.С.
Тургенева, который отметила вся страна.
Андрей Клычков рассказал, что в области
принят закон о стратегическом планирова�
нии, утверждены подзаконные акты, поз�
воляющие воплощать положения закона в
жизнь. Утверждён долгосрочный прогноз
до 2028 года, утверждены схемы территори�
ального планирования, перечень государ�
ственных программ и основные направле�
ния стратегии социально�экономического
развития до 2020 года. Завершается работа
над стратегией социально�экономического
развития Орловской области на период до
2035 года.

По сравнению с другими регионами в ра�
боте над плановыми документами здесь
есть и отличия. В Орловской области сфор�
мировали совет при губернаторе из пред�
ставителей всех отраслей экономики, кото�
рые существуют в регионе, куда вошли
предприниматели и эксперты. На протяже�
нии последних месяцев они занимались
корректировкой и уточнением плановых
документов. После утверждения стратегии
будет принят план конкретных мероприя�
тий — документ, который будет оперативно
корректироваться по ходу его выполнения.

В новой структуре правительства Орлов�
ской области появилась должность замес�
тителя губернатора по планированию, эко�
номике и финансам. Непосредственно ко�
ординацией реализации планов будет зани�
маться департамент по развитию террито�
рий со статусом министерства.

Среди приоритетов своей администра�
ции Клычков назвал социальную политику,
в том числе выполнение «майских указов»
президента. Из достижений за год своей ра�
боты Андрей Клычков назвал такие: по
итогам прошлого года более чем на 20%
увеличен объём дорожного строительства,
более чем на 20% вырос объём привлекае�
мых федеральных средств для реализации
программ на территории региона. Серьёз�
ной проблемой он назвал сокращение бюд�
жетных дотаций для Орловской области в
2019 году — сразу на 9,5%. В связи с этим
делается всё, чтобы снизить необоснован�
ные расходы областной администрации.
Так, до декабря текущего года планируется
сократить административный аппарат обла�
стного правительства и государственных
структур на 30%.

По итогам 2018 года удалось уменьшить
государственный долг Орловской области

на 200 млн рублей, более чем на 400 млн
рублей сокращён объём обслуживания гос�
долга. По итогам года область достигла
уровня собираемости налогов и сборов 
1 млрд 600 млн рублей, что позволило ком�
пенсировать сокращение дотаций.

В регионе принимаются серьёзные меры
по стимулированию инвестиционной ак�
тивности. Ныне половина сумм уплачен�
ных налогов возмещается предприятиям,
которые выполняют инвестиционные ус�
ловия. Из налоговой базы налога на имуще�
ство юридических лиц исключено движи�
мое имущество. Сокращён срок рассмотре�
ния инвестиционных заявок до 10 рабочих
дней. Срок получения разрешения на стро�
ительство уменьшен до 76 дней. Срок реги�
страции прав собственности — до 3 дней.
Среднее время прохождения постановки на
кадастровый учёт составляет 4 дня. Время
подключения объекта к электрическим се�
тям составляет 90 дней. Время подключе�
ния к газопроводу сокращено до 135 дней.
В рамках улучшения деловой среды ведётся
реализация реформы контрольной и над�
зорной деятельности. И как результат: по
итогам 2017 года за достаточно короткий
промежуток времени области удалось сразу
на 21 пункт подняться в национальном рей�
тинге инвестиционной привлекательности
— с 48�го на 27�е место.

На развитие экономики и социальной
сферы в области в первом полугодии 2018
года за счёт всех источников было исполь�
зовано 18,7 млрд рублей инвестиций в ос�
новной капитал. Это составляет рост на
18% к соответствующему периоду про�
шлого года в сопоставимых ценах. А в це�
лом объём инвестиций в основной капи�
тал в 2018 году составит 47,4 млрд рублей.
Среди наиболее значимых инвестпроек�
тов: начинает работать первое предприя�
тие в России, производящее человеческий
инсулин; будет открыт завод по производ�
ству напольных покрытий мощностью 25
тыс. кв. м в год; будут построены селекци�
онно�семеноводческий и маслоэкстрак�
ционный заводы; увеличится поголовье
свиней; введены новый элеватор на 30 тыс. т,
новый зерновой склад на 100 тыс. т, пого�
ловье коров молочного комплекса вырос�
ло. Завершается реализация проекта трёх
тепличных комплексов, будет получен
первый урожай овощей.

«Нам ещё есть над чем работать и куда
двигаться. В этом году мы повторили ре�
корд прошлого года — собрали на душу на�
селения 4200 кг зерна», — сказал в заверше�
ние своего выступления Андрей Клычков.

Кто стоит спиной к будущему?

Выступившая затем заведующая кафед�
рой «Стратегическое планирование и эко�
номическая политика» факультета гос�
управления МГУ им. М.В. Ломоносова док�
тор экономических наук Елена Ведута за�
явила, что если мы хотим продолжать запу�
скать в космос спутники и корабли, то без
планирования нам не обойтись никак. Се�
годня события развиваются настолько
стремительно, что нередко даже опытные
политики не могут понять, что нужно де�
лать. Рушатся страны и экономики, не дей�
ствуют старые моральные принципы. Вы�
ход один: программирование развития эко�
номики, выстраивание будущего. Самый
большой успех будут иметь те люди и стра�
ны, которые планируют свою жизнь на
перспективу — это очень хорошо понима�
ют на Западе.

Самые крупные олигархи Запада сего�
дня изучают созданную в СССР теорию и
практику межотраслевых балансов. У нас
же говорят в основном о «цифровизации»
как панацее. Однако под этим обычно по�
нимают информатизацию статистики,
которая есть экстраполяция того, что бы�
ло, или взгляд, стоя спиной к будущему.
Такой подход не имеет никакой управ�
ленческой идеи.

Ещё одно направление, куда пришли у
нас технократы, — это создание цифровых
платформ, работающих в режиме реально�
го времени, организующих взаимодейст�
вие поставщиков и потребителей услуг.
Это удобно, но это всего лишь цифровиза�
ция хаоса, который ведёт нас в киберраб�
ство. А будущее лежит в самой передовой
информационной платформе, созданной в
СССР ещё при Сталине. Она просчитыва�
ла параметры «затраты — выпуск» в режи�
ме реального времени, и это называлось
«скользящее планирование». Мы не успе�
ли тогда отработать динамическую модель,
систему алгоритмов, которая позволила
бы перевести управленческие решения на
значительно более высокий уровень каче�
ства их принятия. Тем не менее сегодня все
должны знать, что Россия — самая передо�
вая страна с точки зрения информацион�
ных технологий и платформ выстраивания
будущего.

Этот опыт нужно вспомнить на новом
этапе. Криминалу, кстати, не выжить при
этой прозрачной системе управления.
Только введя сегодня такую киберсистему
планирования, страна получит минимум
два процента роста, не гоняясь ни за Аме�
рикой, ни за Европой. У нас должен быть
свой собственный путь. Мы должны повы�
сить эффективность государственного уп�
равления, в противном случае страна может
просто исчезнуть.

Взявший затем слово директор совхоза
имени Ленина Павел Грудинин поддержал
мрачный прогноз профессора Ведуты:
«При таком государственном управлении
страна действительно скорее всего разва�
лится. Сколько бы вы на уровне субъектов
Федерации ни планировали — всё беспо�
лезно. Если будете слишком хорошо жить,
то Федерация в лице минфина поменяет
регулирующие налоги и изымет у вас день�
ги. Мэр Новосибирска только что показал,
как легко из его благополучного бюджета
можно сделать дотационный. При желании
министерство финансов или другая гос�
структура может сделать любой регион ни�
щим. Или наоборот». 

Грудинин привёл примеры того, как на
практике в России осуществляется плани�
рование. В «майском указе» президента в

одном месте говорится о том, что необходи�
мо ежегодно обеспечивать 5 млн семей жи�
льём, в другом месте того же документа ста�
вится задача строить порядка 100 млн кв. м
жилья в год. Делите 100 на 5 и получаете,
что средняя квартира должна быть 25 кв. м.
Но ведь семья из трёх человек не сможет
жить и развиваться на такой урезанной
жилплощади!

Или вот ещё пример от Грудинина. По�
ставлена задача увеличить экспорт продо�
вольствия до 45 млрд долларов. Но одно�
временно, согласно программам минсель�
хоза, рост производства товарной массы не
предусматривается. Выходит, что нам надо
перестать питаться, чтобы выполнить
«майский указ»? Всё продовольствие будет
вывезено на экспорт, а нашим людям ниче�
го не останется?

По мнению Грудинина, без федерального
стратегического планирования планирова�
ние в субъектах Федерации по�настоящему
организовать невозможно. Как правильно
распределить производственные силы? Ку�
да уйдут студенты, которые учатся в Орлов�
ской области, после окончания учёбы? По
мнению академика Аганбегяна, мы живём
так плохо, потому что в 2009 году прекрати�
ли инвестиции в своё производство: госин�
вестиции сократились с 20 до 16%. Потом
сами себя отрезали от иностранных инвес�
тиций. К тому же в коррумпированную
страну никто денег вкладывать не станет. 

Ещё пример привёл Павел Николаевич:
«реновация» в Москве. Хорошо известно,
что в России огромное количество ветхого
и аварийного жилья, а «реновацию» реши�
ли проводить в столице, где домам ещё сто�
ять и стоять. Даже не прислушиваясь к мне�
нию жителей, государство проводит массо�
вое строительство нового жилья и сносит
тысячи вполне ещё пригодных домов. И это
в то время, когда огромное количество до�
мов в малых городах и посёлках — в плачев�
ном состоянии. О каком стратегическом
планировании тут может идти речь?!

«Если б у нас действительно присутство�
вало стратегическое планирование, то дол�
ги следовало бы прощать не иностранным
государствам, а собственным субъектам
Федерации! — сказал под бурные аплодис�
менты присутствовавших Павел Грудинин.
— Обнулили бы всё, да и дело с концом!
Потому что при профицитном бюджете, в
котором огромное количество денег, дер�
жать субъекты Федерации в нищете бес�
смысленно. Вот это была бы государствен�
ная политика».

В Советском Союзе были настоящие
программы, продолжил Грудинин. Если
речь шла о мясе, то там говорилось, когда и
сколько на душу населения его должно
быть произведено. И под это строилась
программа субъектов — областей и респуб�
лик. А что сейчас? Нас призывают «достичь
90% обеспеченности мясом». Но если граж�
данам России вообще перестать есть мясо,
то такая обеспеченность будет достигнута
немедленно! Разве это планирование? 

У нас чем больше заработает субъект,
тем больше у него изымают финансовых
средств. Разве это планирование? Не нра�
вится опыт СССР — взгляните на Европу.
В Германии федеральные земли оставля�
ют себе половину собранных налогов.
Чем лучше работает земля — тем лучше
она живёт, тем больше налогов у неё оста�
ётся. У нас же всё наоборот! К тому же
профицитный федеральный бюджет ни за
что не отвечает, а бюджеты субъектов
должны выполнять «майские указы». «Я
видел, как это происходит, в поездках по
стране», — рассказал Грудинин. Напри�
мер, учёным платят 0,2 ставки научного
работника в Новосибирске. Потому что
полную ставку в 200 тыс. рублей они оп�
латить не могут, поэтому платят 0,2 став�
ки, то есть 40 тыс. рублей. 

«Государство превратилось в эдакий
фейк! — сказал П. Грудинин. — Если мы
действительно хотим что�то менять, то на�
до серьёзно подходить к планированию.
Прежде всего надо выгнать это правитель�
ство, которое не может ничего планировать
(бурные аплодисменты). Тем более что есть
среди нас люди, которые могут мыслить
стратегически. Чтобы развиваться не по
экстенсивному пути (кому ещё какие Ку�
рильские острова надо отдать, чтобы нас не
трогали), а развиваться по�настоящему, на�
до развивать население. Не может страна
быть передовой, если население нищее!»

Логика тут простая: если у людей нет де�
нег, то они ничего не могут купить, и пред�
приятия не могут развиваться. Вот почему
огромное количество предприятий убыточ�
ны, становятся банкротами. А другие — со�
кращают свои производственные и инвес�
тиционные программы, потому что не зна�
ют, смогут ли продать свою продукцию.
«Мы должны понимать, для чего мы рабо�
таем, — сказал П. Грудинин. — У людей
должны быть деньги, чтоб они могли ку�
пить натуральные молочные продукты, на�
туральную землянику. Очередь за ней сего�
дня такая же, как раньше, но покупают те�
перь по килограмму, а раньше покупали по
пять. Покупательная способность у людей
низкая. Поэтому надо обязательно побо�
роть бедность!»

Отдельно остановился директор совхоза
имени Ленина на налоговой политике госу�
дарства. По его мнению, нельзя ничего пла�
нировать в стране, где постоянно меняют
налоги и тарифы. Только что нам повысили
НДС. Кроме всего прочего, это ещё означа�
ет, что поступления налога на прибыль, ко�
торый идёт в субъекты Федерации, теперь
уменьшатся. Надо выстроить стройную и
стабильную налоговую систему. Но нынеш�
няя власть на это не способна, заключил
Грудинин.

Все выступившие на «круглом столе» бы�
ли едины во мнении: стратегическое пла�
нирование в экономике — это то, что не
единожды доказало свою эффективность.
И к этой практике нужно обязательно вер�
нуться на новом этапе развития страны.
Профессионалы�практики, подготовлен�
ные Коммунистической партией, должны в
этом деле играть первую скрипку.

Александр ДЬЯЧЕНКО.


